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Estimados cooperativistas:

En un año desafiante y signado por la reconstrucción social post pandemia, el cooperativismo agrario en su 
conjunto y específicamente Cooperativas Agrarias Federadas ha dado muestras de trabajo, gestión y 
compromiso frente a toda la sociedad. Los principios y valores cooperativos han sido nuestro norte 
permanente; ellos nos empujan y encaminan desde hace casi 140 años.

En este período, CAF ha logrado reforzar su posicionamiento gremial a nivel nacional e internacional, 
aumentando su visibilidad ante actores estratégicos de la sociedad, del ámbito gubernamental, legislativo y 
gremial. Esto ha sido posible gracias al trabajo constante y permanente de toda la Familia Cooperativa 
Agraria: socios, personal, directivos, gerentes, técnicos, representantes institucionales y, no menos 
importante, las familias de cada uno de los nombrados. Ese constituye el Pilar de la sociedad.

Hoy les invitamos a recorrer nuestra Memoria Anual, que resume las principales acciones emprendidas por 
CAF durante el año. Algunas de las más destacadas, fueron la realización de la primera Asamblea presencial 
después de pandemia (que incluyó un homenaje a nuestro querido directivo Jorge Slavica y que puso sobre 
la mesa el tema energías renovables) y la participación del Presidente de la República, Dr. Luis Lacalle Pou, 
en nuestro Consejo Directivo de fin de año, co organizado junto a las socias COLAVECO, CRADECO y Fomento 
Colonia Suiza. 

También resaltamos la destacada agenda internacional de CAF (con presencia en eventos realizados en 
Paraguay, Chile y Argentina) y el fuerte trabajo en torno a proyectos que ponen el foco en temáticas 
estratégicas para las cooperativas agrarias: Sostenibilidad y cuidado del ambiente, Conciencia 
Agropecuaria, Género, Comercialización, entre otros. 

Este año caminamos hacia nuestro 40ª aniversario y nos estamos preparando para festejar y para realizar 
nuestras propuestas programáticas al próximo gobierno. Una vez más, CAF será partícipe de la construcción 
de las políticas públicas del país y del cooperativismo, tanto a nivel nacional como internacional.

El desafío es grande y está a la vuelta de la esquina, pero contamos con el compromiso permanente de todos 
ustedes. Muchas gracias. 

Cooperativamente,

                                                                                 Pablo Perdomo
                                                     Presidente de Cooperativas Agrarias Federadas
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2. Órganos de Gobierno

Asamblea General

Para la toma de decisiones, CAF cuenta con una Asamblea de delegados que es el órgano de mayor 
relevancia. Según el artículo 27 de los estatutos vigentes, “la Asamblea es la autoridad máxima de la 
Cooperativa.”      

Consejo Directivo y Comité Ejecutivo
                 
Junto con la Asamblea, CAF cuenta con otro órgano 
para la toma de decisiones que es el Consejo 
Directivo (CD). El mismo está integrado por 27 
miembros (9 titulares y 18 suplentes) el cual elige 
un presidente y un Comité Ejecutivo (CE). El 
Consejo es un órgano de gobierno que se reúne en 
forma periódica siendo de su competencia la 
dirección y administración de la Federación, así 
como los asuntos más estratégicos en materia 
político gremial.
             
El CE por su parte es un ámbito de toma de 
decisiones específico que permite hacer más 
eficaces la toma de decisiones operativas, mejorar 
la calidad de decisiones estratégicas, aumentar la 
eficacia de las reuniones del CD, contar con 
información previa en tiempo y forma para la toma 
de decisiones del CD así como mejorar la 
articulación entre gobierno y gestión. Este cuerpo 
se reúne en forma semanal, o cuando la agenda lo 
requiere, y está integrado por Presidente, 
Secretario y Tesorero, junto a la participación del 
Gerente. 
             
En el año 2022, la Asamblea General Ordinaria de 
CAF se realizó el 26 de julio, en la misma se renovó 
parte del  Consejo  Directivo. 

 

Según el Estatuto de CAF, en su artículo 27, 

durante la Asamblea los socios se reúnen para 

considerar:

a) Informe de la Comisión Fiscal.

b) Memoria, Balance, Estado de Aumentos y 

Disminuciones que debe presentar el Consejo 

de Administración.

c) Proyecto de Presupuesto para el siguiente 

ejercicio, con su financiación.

d) La distribución de excedentes o absorción de 

pérdidas en su caso.

e) Designación de miembros titulares y 

suplentes del Consejo Directivo y de la 

Comisión Fiscal y Comisión Electoral cuando 

corresponda.

f) Situación de miembros suspendidos y de 

aspirantes rechazados.

g) Designación de dos socios para firmar el acta.

h) Cualquier otro punto que haya sido incluido 

en el orden del día.
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Secretario 

 

Tesorero  Aparicio Hirschy

Dolores,

Soriano

CADOL

Agrícola

Gustavo Bistolfi

Salto

CALSAL

Agrícola

Ganadera

Wilson Delgado

Sarandí del Yí,

Durazno

EL FOGÓN

Ganadera

         

         

Fernando Bide

Paysandú 

COPAGRAN

Agrícola 

Ganadera

José L. Bárcena

Colonia

CONAPROLE

Lechera

     

Victoria Larrosa

San Carlos,

Maldonado

CALIMA

Ganadera

         

         

 
Vocales  Luis Moreno

Mercedes,

Soriano

CALMER

Agrícola

Alberto Bozzo

Salto

CALSAL

Agrícola

Ganadera

Marcelo Gauthier

Dolores,

Soriano

CADOL

Agrícola

 

Ulises Otheguy

Palmitas, Soriano

COPAGRAN

Agrícola 

Ganadera

Sofía Fossati

Sarandí del Yí,

Durazno

EL FOGÓN

Ganadera

Gustavo Arocena

Paysandú 

COPAGRAN

Agrícola 

Ganadera

  

 

 Gastón Malan

Colonia Valdense,

Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera

Darío Tourn

Colonia Valdense, 

Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera

  
 Felipe Sanguinetti 

Trinidad, Flores

URF

Ganadera 

Agrícola

Juan C. Canessa

Palmitas, Soriano

COPAGRAN

Agrícola 

Ganadera

Ivanna Castellanos

Colonia

COLAVECO

Laboratorio

Alejandro Nin

Young, Río Negro

COPAGRAN

Agrícola 

Ganadera

Micaela Waller

Colonia Valdense,

Colonia

CRADECO

Agrícola Ganadera

Juan A. Rodríguez

Montevideo

CONAPROLE

Lechera

Integración del Consejo Directivo durante el período 2022-2023:

Presidente

Cargo Titular Primer Suplente Segundo Suplente

 Pablo Perdomo

Sarandí del Yí , 

Durazno

EL FOGÓN

Ganadera

Mario Fernández

Melilla, 

Montevideo

JUMECAL

Hortifrutícola

     

Diego Hernández

Colonia

SFR COL SUIZA

Agrícola 

Ganadera

         

         

Vice  Stefanía Silveyra

Río Negro

CONAPROLE

Lechera

Sebastián Bianco

Aiguá,

Maldonado

CALAI

Ganadera

     

Thomás Klaassen

Rafael Perazza,

San José

CARIPLAL

Agrícola
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Integración de la Comisión Fiscal:  

Integración de la Comisión Electoral:  

En el período comprendido en la presente Memoria, el CD de CAF estuvo integrado por cinco mujeres y 21 hombres. 
En la Comisión Fiscal y en la Comisión Electoral, los seis integrantes fueron hombres. 

Asisten en calidad de oyentes: 
 

Adrián Suárez 

(CAVA)

Nicolás Autino

(Fomento 

Colonia Suiza)

     

Guillermo Galarza

(Fomento 

Colonia Suiza)

         

Andy Vignolo 

(COLAVECO)

Nicolás Santellán 

(CADOL)

Marcelo Bastos

(Central Lanera 

Uruguaya) 

         

Titulares

Suplentes

Juan M. 

Bartaburu

Eduardo 

Pietra

     

Martín 

Zerpa

Pablo 

Scremini

Daniel 

Nicora

         

Mauricio 

Armand Pilon 

         

Titulares

Suplentes

Javier 

Martínez

Guillermo 

Fernández

     

Andrés 

Moizo

Santiago 

Scremini

Pablo 

Waksman

         

Richard 

Long
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3.  Estructura ejecutiva

Para llevar a cabo las distintas iniciativas y actividades, CAF 
contó durante el período con un equipo de gestión 
calificado, integrado por el Ing. Agr. Luis Frachia (Gerencia), 
la Lic. Victoria Uranga (Comunicación Institucional), la Sra. 
Mónica Segovia (Secretaría y Administración), la Lic. 
Alejandra Caballero (Servicios a Socias) y la Cra. Andrea 
Oriola (Contaduría) como profesional independiente. 
Asimismo, hasta el mes de septiembre de 2022, también se 
contó con el servicio profesional del Analista en Marketing 
Federico Riani (Unidad Comercial).
           

Gerencia de CAF
Ejecutar el Plan de Trabajo a través de la coordinación y 
seguimiento de todas las áreas y las actividades que se 
desarrollan en la institución: Asamblea, CD, CE, Dpto. de 
Comunicación, Servicios a Socias, Unidad Comercial, 
Secretaría, Administración y Contable. Ejecutar y dar 
seguimiento a las acciones que sean necesarias para 
cumplir con las resoluciones del Consejo Directivo. 
Representar a la organización en las diferentes instancias a 
la cual sea convocada. Coordinar la ejecución y seguimiento 
de los proyectos formulados con el apoyo de las diferentes 
áreas, formular los proyectos que permitirán realizar 
actividades y acciones de la Federación.
                 

Unidad Comercial de CAF 
La Unidad Comercial (UC) de CAF está abocada a promover 
la intercooperación comercial tanto entre nuestras 
organizaciones socias como con terceros, del propio 
sistema cooperativo y externos a éste. A su vez, realiza el 
monitoreo e identificación de las oportunidades de mejora 
en lo que refiere a las Líneas de Crédito del fondo rotatorio 
del INACOOP.
                

Servicios a Socias de CAF
"Servicios a Socias" tiene como objetivo principal brindar 
apoyo y soluciones personalizadas a nuestras cooperativas 
socias. A su vez, asesora a la Gerencia y Directiva de CAF.
            

Identifica oportunidades a través del conocimiento de las 
necesidades y demandas de nuestras socias, y actúa como 
un articulador y facilitador en diversos temas: formación y 
capacitación, cooperación entre cooperativas, búsqueda y 
acercamiento de oportunidades de convocatorias para 
presentar  proyectos ,  acceso a  f inanc iamiento, 
fortalecimiento del capital social de las cooperativas, entre 
otros, en definitiva promueve líneas de trabajo que 
contribuyan a la generación de impactos positivos en las 
cooperativas socias.
           

En su enfoque innovador, el área de "Servicios a Socias" 
promueve el concepto de "servicio" como un modelo de 
relacionamiento basado en la colaboración y la atención 
personalizada a las necesidades específicas de cada 
cooperativa socia. Este enfoque se construye a partir del 
contacto permanente con los diversos actores que integran 
las cooperativas, así como de la estrecha articulación con el 
ecosistema cooperativo y productivo en el que operamos. 
De esta manera, contribuimos a que las soluciones 

brindadas sean adaptadas a las realidades y desafíos de 
nuestras socias.
        

Nuestro compromiso con las cooperativas socias va más allá 
de la asistencia técnica y el financiamiento. Buscamos 
establecer líneas de trabajo conjuntas que generen 
impactos positivos en las organizaciones y en sus 
comunidades. Para ello, fomentamos la colaboración, la 
innovación y la búsqueda constante de oportunidades que 
impulsen el crecimiento y la sostenibilidad de nuestras 
socias.
        

Departamento de Comunicación Institucional
Desde el surgimiento de CAF, la comunicación ha sido 
considerada como una herramienta de trabajo estratégica, 
contando desde siempre con un profesional en la temática. 
Los objetivos del área son (i) contribuir a mejorar la 
articulación e integración de la red CAF, (ii) posicionar a la 
Federación en la sociedad civil como actor clave en los 
procesos de gobernanza y en el desarrollo competitivo del 
agro uruguayo y (iii) fortalecer y promover el área como 
elemento estratégico en las entidades socias. Para lograrlo, 
durante el período se gestionó y dio contenido a los 
diferentes medios institucionales, se promovió y gestionó el 
vínculo con la prensa a nivel nacional y local, se coordinaron 
y gestaron distintos eventos institucionales y se apoyó a los 
diferentes grupos de trabajo de CAF. Asimismo, se coordinó 
el proyecto “Promoción de la Conciencia Agropecuaria 
desde los ámbitos de la comunicación y la educación”, que 
nuestra Federación lidera junto a la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). 
También, cuando el tema lo amerita, se brinda 
asesoramiento técnico a la Directiva y a la Gerencia de CAF. 
             

Secretaría/Administración 
Desde la Secretaría se coordinan las agendas de todas las 
áreas de la organización, se tramita documentación 
vinculada al Consejo Directivo y Comité Ejecutivo, y se 
gestionan las comunicaciones formales con las entidades 
asociadas e institucionalidad. Además, se brinda apoyo a la 
logística de todos los eventos de la institución. Desde el área 
se realizan tareas vinculadas a la Administración, 
coordinando todas las circulares a las cooperativas, gestión 
de pago a proveedores y coordinación con Gerencia y 
Contaduría para la ejecución de todo lo referente a la 
administración de la institución, así como también las 
gestiones y rendiciones de los distintos proyectos. En el 
período, los proyectos y cursos más destacados fueron: 
FAO, MGAP-DGDR, MGAP-DGSA, INACOOP y UE.
          

Contaduría
Lleva a cabo la contabilidad de la organización. Asesora a la 
Gerencia y CE sobre la normativa vigente, aspectos 
jurídicos-tributarios, etc. Colabora con la gerencia en el 
seguimiento financiero. Elabora y presenta los informes 
contables en la Asamblea.
     

CAF cuenta con ocho trabajadores dependientes, tres de 
ellos son personal de dirección.  La remuneración media 
mensual es de UYU $ 69.640 (nominal).
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CADOL  Fernando Carrasquera Dolores Soriano 

COOPERATIVA Presidente Localidad

4. Cooperativas Socias

Departamento

CALAI

Sebastián Bianco 
(hasta diciembre 2022)

Santiago Scremini 
(desde diciembre 2022)

Aiguá Maldonado

CALIMA Guillermo Fernández San Carlos Maldonado

CALMER Bernardo Hareau Mercedes Soriano

CALSAL Álvaro Méndez Salto Salto

CARIPLAL Erwin Klaassen Rafael Perazza San José

COPAGRAN 

Mathías Mailhos 
(hasta abril 2023)

Juan Manuel García
(desde abril 2023)

Montevideo
(sede central)

Montevideo

CENTRAL LANERA 
URUGUAYA

Álvaro Fossati

CONAPROLE Gabriel Fernández 

COLAVECO Ivanna Castellanos Colonia Colonia

CRADECO

Carlos Rohrer 
(hasta octubre 2022)

Richard Negrin 
(desde octubre 2022)

Colonia
Valdense

Colonia

EL FOGON

Wilson Delgado 
(hasta enero 2023)

Sergio Itzaina
 (desde enero 2023)

Sarandí del Yí Durazno

Montevideo
(sede central)

Montevideo

Montevideo
(sede central)

Montevideo

JUMECAL Javier Martínez Melilla Montevideo

SFR COL. SUIZA Jorge Robaina Nueva Helvecia Colonia

U.R.F.

Antonio Loaces 
(hasta noviembre 2022)

Felipe Sanguinetti 
(desde noviembre 2022)

Trinidad Flores

COLAFE Álvaro Fossati Montevideo Montevideo

COLEME Eduardo Tornaría Melo Cerro Largo

9

CO.LA.FE.
Cooperativas Laneras Federadas



5.  Perfil institucional
                  
CAF cumplió en abril del 2022 los 38 años de 
actividad institucional ininterrumpida. Está 
integrada por cooperativas agrarias y sociedades 
de fomento rural que trabajan en la producción, la 
industria, el comercio local y la exportación de la 
mayoría de los rubros agropecuarios. Sus socias 
nuclean y  representan a  más de 10.000 
productores en todo el país y cerca de 4.000 
funcionarios trabajando en las cooperativas 
agrarias. CAF ha sido interlocutor de todas las 
administraciones de gobierno desde 1984 a la 
fecha, desarrollando propuestas y diálogo con 
todas ellas.    
           

CAF definió su identidad: “Representamos los 
intereses de las cooperativas socias y 
somos una herramienta para su desarrollo 
integral”. Lo hacemos comprometidos con la 

construcción de un crecimiento sectorial 
competitivo con equidad y responsabilidad social.
          
Nuestra gremial es socia de la Confederación 
Uruguaya de Entidades Cooperativas (CUDECOOP) 
y de la Confederación de Cámaras Empresariales 
(CCE).   

      LÍNEAS DE ACCIÓN:

 

1. FORMACIÓN Y DESARROLLO
 

 
2. RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 
 

Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

 3. APOYO A LA COMPETITIVIDAD
 COOPERATIVA

4. FORTALECIMIENTO DE LOS 

 PROCESOS ORGANIZACIONALES

Cooperativas Vinculadas

COFLORAL  Gastón Mizuki Montevideo Montevideo 

COOPERATIVA Presidente Localidad Departamento

CAVA  Adrián Suárez Las Piedras Canelones 
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También participamos de las siguientes
 instituciones y programas:

Instituto Nacional del Cooperativismo (INACOOP):
A través de los delegados institucionales de 
CUDECOOP: Washington Collazo y Julio Valdez

Instituto Nacional de Bienestar Animal (INBA):
Juan Antonio Rodríguez (CAF) es el delegado de las 
gremiales agropecuarias en este ámbito.

Instituto Nacional de Empleo y Formación 
Profesional (INEFOP): 
En representación del sector rural y en carácter de 
alterno de los delegados del sector empleador, las 
gremiales agropecuarias participamos en este 
ámbito a través del Ing. Agr. Diego Payssé. 
                  

A su vez, a través de CUDECOOP, participamos del 
Consejo Directivo de este instituto, con voz pero sin 
voto.

Instituto Nacional de Colonización (INC):
Participamos a través del Sr. Rodrigo Herrero, en 
representación de Agremiaciones Rurales

(*) - Observaciones: 

En este período los delegados en los institutos 
y gremiales fueron: 
          
Instituto Nacional de Carnes (INAC):
Luis Bianco 
                    

(*) Si bien su designación oficial como delegado de CAF ocurrió en 
noviembre de 2022, ya estaba participando del ámbito como 
oyente desde julio de 2022.

Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria 
(INIA): 
Alberto Bozzo
      

(*) Desde marzo de 2023, los delegados de CAF, CNFR y CREA 
son: Alejandro Henry (titular) y Diego Bonino (alterno).

Instituto Plan Agropecuario (IPA):
Santiago Scremini

Junta Nacional de la Granja (JUNAGRA):
Andrés Moizo (titular) y Javier Martínez (alterno)

Comisión de Usuarios de INASE: 
Martín Arretche

Confederación de Cámaras Empresariales (CCE):
Pablo Perdomo (titular) y Luis Frachia (alterno)

Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas 
(CUDECOOP):
Hasta noviembre 2022: 
Stefanía Silveyra (titular) y Richard Long (alterno)
Desde noviembre 2022: 
Juan Carlos Canessa (titular) y Richard Long (alterno)

Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 
(CONAHSA):
Roque Almeida (titular) y Juan Antonio Rodríguez 
(alterno)

Comisión Administradora de los Fondos de Seguros 
de Enfermedades Prevalentes (MGAP):
Pablo Waksman

Comisión Asesora Honoraria para la Seguridad Rural:
Pablo Waksman (titular) y Juan Antonio Rodríguez 
(alterno)

Grupo Consultivo Trazabilidad:
Andrés Benia

Mesa de Ganadería Campo Natural Ampliada 
(MGAP):
Sofía Fossati (titular) y Gabriel Rodríguez (alterno)

Mesa Nacional de Trigo:
Fernando Bide (titular) y Gustavo Flores (alterno)

Red de Cooperativas Agrarias de las Américas 
(REDACOOP) y Organización Internacional de 
Cooperativas Agrícolas (ICAO):
Pablo Perdomo

Comisión Honoraria de Juventud Rural:
Matías Allegretti (titular) y Micaela Waller (alterna)

Comisión Técnica Asesora de la Protección del 
Medio Ambiente:
Fernanda Horvath

Comisión Nacional Asesora de Áreas Protegidas, 
Ministerio de Ambiente: 
Luis Frachia

Comisión de Seguimiento del Plan Nacional de 
Género en las Políticas Agropecuarias (PNG Agro):
Ivanna Castellanos 
          

(*) Virginia San Martín fue delegada de CAF en este ámbito hasta 
julio de 2022. Ivanna Castellanos lo es desde marzo de 2023 

Comité de Dirección del SICOOP:
Aparicio Hirschy (titular) y Luis Frachia (alterno)

Comité UNIT de Terminología en la Cadena de la 
Carne Bovina y subproductos cárnicos:
Pablo Waksman

Comité de Economía Circular de UNIT:
Fernanda Horvath

Mesa Tecnológica de Oleaginosos:
Roberto Verdera y Gustavo Flores

Seguros Agrícolas:
Referente de CAF para el tema: Elena Loaces
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Mi participación en la Junta Directiva (JD) de INAC es 
como oyente desde el mes de julio 2022, y la 
designación oficial ocurrió en el mes de noviembre. 
Sobre estos meses se aporta la información. (Recordar 
que es una delegación compartida con la CNFR, y que   
es a esa institución que le corresponde la titularidad 
durante el año 2023). 

Principales actividades:

El seguimiento y análisis del Plan Estratégico de INAC, 
que se realizó por primera vez en 2020/21, es un tema 
importante y ha requerido atención de la JD.

La ausencia de gerente de Marketing desde fin de 2022 
es un tema de análisis permanente, entre otros, porque 
es un área de especial atención para el buen desarrollo 
del Instituto y el cumplimiento de buena parte de las 
funciones que le corresponden. El proceso de selección 
del nuevo gerente está próximo a finalizar y 
próximamente será nombrada la persona que se hará 
cargo de esa gerencia.

Desde el INAC hay una línea de apoyo al MGAP en áreas 
vinculadas a la ganadería, la cual también ha sido parte 
de los temas que han estado sobre la mesa de la JD.

Planteamos nuestro apoyo a la 
propuesta del Ministro Mattos 
respecto a introducir modificaciones 
en el protocolo sanitario vigente con 
China, lo cual no es compartido por 
varias de las delegaciones de 
productores en la JD.

En la revisión del Plan Estratégico 
estamos proponiendo algunos 
cambios en el funcionamiento y      
en las acciones de la JD, como 
manera de mejorar su actuación y 
transparencia.

No acompañamos una declaración 
de INAC en referencia al negocio de 
compra-venta entre los frigoríficos 
BPU y MINERVA, en el entendido    
de que quien tiene competencia 
para expedirse sobre ese tema          
es  l a  CO PRO D ECO  ( C o mis ió n           
de promoción y defensa de la 
competencia), que funciona en la 
órbita del MEF.

INAC
           

Luis Bianco
biancoca@adinet.com.uy

Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

INIA

Alberto Bozzo
pdelsauce@gmail.com

Se dio especial importancia en profundizar la 
investigación en:

1)  GANADERÍA:

a) Campo Natural: En 2022 se instaló un experimento 
de largo plazo en Glencoe Paysandú que va a servir para 
cuantificar diferentes servicios ecosistémicos según 
utilización Campo Natural, pastoreos Continuos o 
rotativos analizando todas las variables.

Continuar con el mejoramiento genético de forrajeras 
promisorias (hoy INIA es proveedor del 65 al 98% del 
mercado de las principales especies forrajeras).

b) Cría Ovina y recría y engorde Vacuna: Se generaron y 
validaron tecnologías para reducir la edad al primer 
parto, incrementar la tasa de preñez en vaquillonas, 
reducir el tiempo al primer celo posparto, e incrementar 
la ovulación y prolificidad en ovejas. También se 
validaron tecnologías para mejorar la recría en machos y 
acelerar los procesos de engorde ya sea en pasturas 
mejoradas, en suplementación con pastoreo y/o 
corrales de engorde.

1) Con el objetivo de anticiparse a la 
sequía temprana de primavera 
2022, en INIA definimos que se 
implemente la estrategia de aportes 
a l  sector  agropecuar io  en la 
coyuntura de déficit hídrico en base 
a 4 pilares:
              
a) Dejando disponible en el sitio web 
recomendaciones prácticas con 
mucha información, actualizada 
para  los  d i ferentes  s i stemas 
productivos 
            
b) Elaborando y dejando disponibles 
recomendaciones y alertas así como 
a u d i o v i s u a l e s  co n  m e n s a j e s 
concretos de nuestros especialistas 
de INIA los que registraron miles de 
visualizaciones en el canal INIA 
Uruguay de Youtube 
          
c) Designación de referentes en los 
distintos rubros para consultas 
directas de productores y técnicos, 

        

Desde los inicios, CAF se constituyó en un 
interlocutor del sector agropecuario del país, 
marcando un nuevo estilo gremial y contribuyendo 
con un aporte diferencial a través de sus delegados 

6.  Relaciones institucionales

en la institucionalidad cooperativa y agropecuaria. 
A continuación, se presentan los principales temas 
que cada delegado dedicó esfuerzos en posicionar 
en el instituto que representa:
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c) En Salud Animal se generaron tecnologías de 
manejo sanitario relacionadas al control de endo y 
ectoparásitos y enfermedades reproductivas, así 
como también se siguió adelante con el proyecto de 
Edición génica de la mosca de la bichera y este año se 
le agregó empezar con los primeros pasos para la 
edición génica de la Garrapata con el aporte 
importante de recursos económicos de INAC.

2) HUELLA AMBIENTAL:
El Instituto ha realizado aportes en la determinación 
de la primera Huella Ambiental de la ganadería para 
la definición de un bono indexado a indicadores de 
cambio climático.

3) LECHERÍA:
a) Nuevos Sistemas de Producción Pastoriles donde 
la productividad en Leche y cosecha de forraje de 
estos sistemas duplica la media nacional, y donde el 
beneficio económico neto (Ingreso Capital/Ha) es el 
más alto de todos los sistemas bajo evaluación en el 
País y el sistema se alinea a la Certificación Grass Fed 
CONAPROLE.

b) Bienestar Animal: se desarrollaron sistemas de 
mitigación del estrés calórico mediante sombra, 
aspersión y ventilación y una aplicación de alerta 
(INIA Termo Stress) para recomendar acciones de 
stress calórico en cada predio.

4) CULTIVOS: 
En Protección Vegetal se está avanzando en la 
búsqueda de alternativas genéticas y de manejo que 
reduzcan la carga de agroquímicos en los sistemas y 
den soluciones a temáticas como la resistencia de 
malezas a herbicidas .

se realizaron más de 100 entrevistas y 
menciones al Instituto.
              

d) Realización de varias actividades 
específicas y participación con nuestros 
especialistas en jornadas de terceras 
instituciones públicas o privadas de 
extensión y transferencia.

2) Después de mucho insistir se hizo un 
llamado y se nombró a un referente 
como Director del Sistema Agrícola-
Ganadero, en el cual hay muchas 
expectativas que le dé un crecimiento 
importante a dicho prioritario sistema, 
entre otras cosas continuar con mejora 
genética de nuevos materiales de 
Génesis tanto trigo como soja, que son 
la marca de la genética nacional y en el 
cual seis de nuestras cooperativas son 
las encargadas de comercializar estos 
materiales en todo el país.
             

b) También se profundizaron las 
investigaciones para lograr una soja no 
transgénica para consumo humano para 
llegar por primera vez al mercado chino.
              

c) Varias de nuestras cooperativas están 
participando de FPTA (Fondos de 
Promoción de Tecnología Agropecuaria) 
y en estos meses promovimos un nuevo 
llamado de 3 millones de dólares y ojalá 
pueda ser aprovechado nuevamente 
por algunas de nuestras Cooperativas.

Desde CAF hemos participado activamente en la 
elaboración de un plan estratégico del IPA siempre 
con una visión puesta en el productor en general, 
pero con énfasis en los del sistema cooperativo y en el 
re lac ionamiento inter inst i tucional  con las 
cooperativas como agentes territoriales genuinos, 
con un gran conocimiento del territorio y de sus 
productores. Creemos y estamos seguros de que en el 
aporte al desarrollo del Plan Estratégico del Plan 
Agropecuario es muy importante el rol de las 
cooperativas. Un plan estratégico ideado y pensado 
para mejorar no solo el desempeño de la ganadería 
del Uruguay sino en el desarrollo integral del 
productor, en lo social, económico, para ello se 
promueve como estrategia de extensión la formación 
de grupos de manera de hacer más efectiva y 
eficiente la llegada al productor. Son varios los 
productores socios de las cooperativas que forman 
parte del proyecto insignia del Instituto Plan 
Agropecuario como lo es el proyecto Gestión del 
Pasto, desde ahí se ha comenzado un proceso de 
derrame en todo lo que tiene que ver con dinámica 
grupal. 

Basta recorrer el territorio, conversar 
con productores para darse cuenta de la 
importancia de la figura del productor 
asociado, donde se genera un foro de 
intercambio en diferentes temas que 
entre otras cosas hacen “visibles” a 
muchos productores que de otra 
manera permanecerían en la oscuridad.

Creemos por lo mencionado, a cuenta 
de más, que la estrategia de desarrollo 
que ha generado el Plan va de la mano 
con estrategias que emplean muchas de 
nuestras socias en sus respectivos 
departamentos de extensión, con 
misiones totalmente compatibles.

“Es importante que el productor se 
sienta parte de un grupo y no importa si 
es de productores, en un foro, en una 
capacitación a distancia, etc., pero que 
no esté solo”.

Instituto
PLAN AGROPECUARIO

Santiago Scremini
santiagoscremini@gmail.com
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También vemos cómo las capacitaciones, virtuales 
básicamente, pero también presenciales están 
impactando en un gran número de productores, 
dotándolos de conocimientos tan necesarios para 
promover una mejora continua en sus empresas y 
esto llega a muchos productores de las cooperativas. 
Capacitaciones siempre tan necesarias como 
demandadas que sirven muchas veces para resolver o 
ayudar a posicionarse en situaciones complejas como 
lo fue ésta última sequía.

La Dirección General de la Granja ejecutó los Planes 
de Negocios habituales y subrayado los nuevos de 
este periodo, a saber:

-  Plan de Industria 

- Plan de Exportación de frutas y verduras, el cual 
marcó un récord histórico de exportación de 
manzana y peras de 7000 tt. 

- Seguros Granjeros. 

- Programa de control Biológico de Plagas en frutales.

-Programa de manejo Regional de plagas en 
horticultura 2022 a 2025 (este plan es nuevo y se 
venía trabajando desde JUMECAL desde hace 
algunos años junto a INIA)

- Plan de arranquío de plantaciones abandonadas (es 
de vital importancia para el correcto funcionamiento 
del control biológico de plagas)

-  Plan de adecuación de producción de membrillo

- Convocatoria “Mujeres de la granja”. En línea con 
MGAP, la dirección de la granja lanzó su convocatoria 
centrada en el desarrollo de la mujer en el sector. Se 
presentaron 120 propuestas de todas partes del país.
 
- Beneficio de UTE. Para cámaras frigoríficas que 
conserven frutas y hortalizas y realicen la declaración 
correspondiente cada mes.

- Emergencia Agropecuaria por sequía. Desde la 
DIGEGRA se logró conseguir los préstamos FAE para el 
sector a tasa 0%, tanto en pesos como en dólares y el 
plazo de pago de 3 a 5 años, con dos años de gracia. 

Comentario:
El año 2022 se logró cambiar la forma en que se 
accedía a los recursos del “Fondo de Reconstrucción y 
Fomento de la granja (FRFG)”. El sistema anterior 
provocaba que se perdieran fondos por falta de 
ejecución en lo presupuestado.  Este año se logró un 
hito al utilizar más de 650.000.000 de pesos.  Y se 
proyecta gastar 450.000.000 de pesos para el año 
2023. 

Mediante los planes que se detallaron más arriba, 
estos fondos están llegando a los productores.

Nos opusimos a:

- A continuar trabajando con una Junta 
que llevaba sin renovar sus delegados, 
en algunos casos hasta una década. 

- Continuamos pensando, que el sistema 
actual de subsidio de los seguros 
granjeros no es el que necesitamos. Han 
existido desencuentros con el Banco de 
Seguros, y se continúa discutiendo el 
tema sin solución de momento.

Acompañamos:

- La decisión de cuidar los recursos 
usados  en  los  d ist intos  p lanes , 
proponiendo cambios urgentes

- Solicitar un aumento del Fondo de 
Reconstrucción y Fomento de la Granja 
(FRFG), con argumentos sólidos.

Propusimos:

- Fondo en unidades indexadas. El 
FRFG, originalmente se nutría del IVA de 
las frutas y verduras importadas. Luego 
pasó a un sistema de fondo fijo de 
350.000.000 pesos, que sale de rentas 
generales. El monto se fijó en base a la 
ejecución histórica del mismo (aunque 
la recaudación era más del doble cada 
año).

Aumentar el fondo sería muy bueno, 
pero parece lejano.

Por lo tanto, propusimos que se 
planteara al MEF que el fondo se pase a 
UI, como por ejemplo es el de INASE. 
Buscando así que el fondo mantenga un 
valor constante en pesos con el paso del 
tiempo

- Sector Hortícola, modernización de las 
estructuras de invernaderos.

Crear un plan de modernización para 
invernáculos de estructuras de metal. 

Sería para los invernáculos que el BSE 
pague por daños totales. Desde ahí    
que se le ofrezca al productor una 
indemnización extra desde los fondos  

JUNAGRA

Andres Moizo
andresmoizo@hotmail.com
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para que pueda acceder a estructuras 
de metal y dejar las de madera.

- Créditos FAE. Aumentar los montos, 
bajar la tasa a 0% y que la cubra el 
FRFG, aumentar el plazo del pago.

- La cotorra se está convirtiendo en la 
principal plaga de importancia 
económica para la fruticultura. 

Propusimos cambios al destino de 
fondos para el control de plagas o la 
creación de algo para productores que 
se agrupen para combatir esta plaga

- Beneficio de UTE para los servicios 
afectados a sistemas de riego. 

Propusimos que se extendiera a todo 
el año. 

Durante el periodo, las actividades más importantes en 
las cuales estuvimos trabajando se relacionaron con la 
Evaluación de Cultivares  llevada a cabo por INIA e 
INASE.

En una 1° instancia fuimos citados a una reunión 
informativa en la cual se tocaron los temas en discusión. 
Se presentaron las modificaciones que INASE creía 
pertinente realizar en la Evaluación de Cultivares, para 
luego debatir en el seno de cada agremiación.

Una vez discutida la propuesta entre las cooperativas 
socias de CAF, se procedió a manifestar la postura 
tomada.  Dentro de los puntos debatidos, se destacó la 
toma de posición sobre los años requeridos de 
evaluación para algunas especies (donde el consenso 
fue positivo), la posibilidad de avalar evaluaciones 
extranjeras (donde el consenso fue negativo), la 
posibilidad de evaluación privada (la respuesta quedó 
indefinida en función de necesidad de información 
complementaria). Y, por último, la información que 
genera la evaluación, en la cual se consideró estratégico 
el logro de incluir otros indicadores u outputs a la actual 
forma de evaluación. 

Esta información generada entre las socias de CAF fue 
entregada a la directiva de INASE para ser considerada  
al momento de una resolución.  

En noviembre fuimos convocados nuevamente. Se 
conformó un grupo técnico de trabajo de Evaluación, 
donde el principal objetivo fue revisar los protocolos de 
Evaluación de los  principales cultivos de invierno (Trigo, 
Cebada y Canola). 

En dicha instancia, donde participaron todas las 
entidades nacionales relacionadas directamente con 
los cultivos, se revisaron, discutieron y modificaron 
diferentes puntos de los protocolos de evaluación.  
Dentro de estos puntos se discutió fechas de siembra, 
fertilización, evaluación de comportamiento sanitario, 
características agronómicas y calidad entre otras. 

Comisión Usuarios de 
INASE

Martín Arretche
marretche@cradeco.com.uy
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Confederación de 
Cámaras 
Empresariales (CEE)
        

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy
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Durante este periodo, desde CAF 
continuamos manifestando nuestra 
posición sobre la reforma de la 
Seguridad Social en atención de los 
intereses de los productores socios de 
las cooperativas agrarias. 

Realizamos la revisión y aportes al documento “Agenda 
de Políticas Públicas”, y participamos en el acto público 
en el cual se presentó dicho documento.

A su vez, estuvimos en la organización y participación en 
la actividad: "Tiempo de Apertura y Reformas", en la 
Expo Prado 2022.

En el marco del VIII Foro Empresarial del Mercosur 
(junio 2022), propiciamos la participación de un 
representante de nuestra socia, Conaprole.

Finalmente, destacamos la participación en las 
diferentes reuniones y asamblea anual de la 
Confederación.

Juan Carlos Canessa:

Una de las propuestas que realicé, 
apenas entré a la Directiva de 
CUDECOOP, fue ir por el voto en 
INEFOP (porque si  bien somos 
integrantes del Consejo de este 
Instituto, tenemos voz pero no 
tenemos voto).

Resalto que, en representación de 
C U D ECO O P,  i nte g ro  e l  co m i té 
evaluador de los proyectos para el 
agro promocionados por el MIEM.

Se gestionó ante CUDECOOP que los 
técnicos que realizaron el trabajo de la 
USINA percepción ciudadana fueran a 
cada una de las Federaciones a 
presentar el trabajo para entender la 
riqueza del mismo.

Nos opusimos al Congreso del Pueblo 
proclamado por el PIT CNT.

Nos opusimos a la aprobación de 
p ro p u e sta s / p roye c to s  q u e  n o 
tuvieran el tratamiento en tiempo y 
forma que necesariamente requieran, 
dentro de la Confederación.

El 2022 estuvo signado por la realización del 5to 
Encuentro Nacional de Cooperativas: “a 20 años de la 
Recomendación 193 de la OIT para la Promoción de las 
Cooperativas”, cuyas actividades preparatorias en 
encuentros regionales, y el evento central en 
Montevideo, involucró más de 1.500 participantes.

A nivel de incidencia y gestiones de política pública, se 
destaca la firma de los acuerdos por fortalecimiento 
gremial de CUDECOOP – INACOOP – CAF, a finales de 
2022, y para el período enero 2023 – junio 2025.

Se aprobó por amplia mayoría la modificación del Art. 
91 de la Ley 18.407 flexibilizando y ampliando la 
capacidad de actividad económica de las Secciones 
Cooperativas, finalmente votada junto a la Rendición de 
Cuentas del Ejercicio 2021.

También se envió al Parlamento y tuvo aprobación por 
parte de la Comisión Especial de Cooperativismo un 
texto modificativo de la propuesta de Compras Públicas 
a Cooperativas, ampliando la herramienta a todas las 
Clases Cooperativas y agregando la reserva de cupos de 
mercado.

Finalmente, se debe señalar la reelección de la Dra. 
Graciela Fernández a la Presidencia de Cooperativas de 
las Américas y Vicepresidencia de la Alianza 
Cooperativa Internacional.

CUDECOOP

Durante el período la 
delegación por CAF a 
CUDECOOP fue la 
siguiente:

Enero – octubre 2022: 
Stefanía Silveyra 
(titular) – en rol de 
Vicepresidenta 
primera; y Richard 
Long como consejero 
alterno.

A partir de noviembre 
de 2022: 
Juan Carlos Canessa 
(titular) en rol de 
Secretario; y Richard 
Long como consejero 
alterno.

conqui@adinet.com.uy
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Vacunación contra la Fiebre Aftosa:

En cuanto a la vacunación contra la Fiebre Aftosa de bovinos 
menores de 2 años, se plantea y estudia la posibilidad de 
modificar la edad de los bovinos a vacunar. Considerando la 
situación epidemiológica actual, la cual es muy favorable en la 
región del Cono Sur, ya que el último foco se detectó en el año 
2012, en Paraguay. Se agrega además la ausencia de indicios de 
actividad viral, así como el buen nivel de protección inmunitaria 
que ostenta nuestro rodeo. Todos elementos favorables para la 
toma de tal  decisión.

Es así que en reunión extraordinaria de CONAHSA, contando con 
los antecedentes, más el informe técnico del Departamento de 
Programas Sanitarios de la División Sanidad Animal, el 2 de 
Mayo de 2022 se toma la resolución de vacunar a los terneros 
nacidos durante el año anterior y los nacidos en el año corriente, 
o sea terneros que van desde los 3 meses a los 18 meses, en la 
vacunación del mes de Mayo.

Esta medida trae como beneficio, un ahorro importante en 
vacunas y movimiento de animales, sin perjudicar el nivel de 
protección del rodeo nacional.

Brucelosis:

Es a propuesta de la Dirección General de Servicios Ganaderos y 
sus dependencias técnicas, que está facultada para tomar 
medidas sanitarias pertinentes, considerando que es necesario 
realizar el seguimiento y estudio detallado de los predios 
declarados foco. Es así que la División Sanidad Animal a 
propuesta del Departamento de Programas Sanitarios (UNEPI) 
podrá re categorizar los predios interdictos por Brucelosis 
Bovina en base al seguimiento y criterio epidemiológico.

Esta es una medida que puede tomar la autoridad sanitaria y 
que apunta a flexibilizar la campaña, con el fin de lograr una 
mayor cercanía al productor y darle apoyo para solucionar su 
situación sanitaria en menos tiempo.

Desde CAF acompañamos la medida como forma de hacer algo 
diferente en la Campaña de Brucelosis y avanzar en su control.

Influenza Aviar:

Es una reintroducción de la enfermedad al país, que llega a 
través de las aves migratorias, sobre todo acuáticas. Nuestros 
servicios de sanidad animal están trabajando y realizando un 
buen control. 

Nuestra preocupación y planteo en CONAHSA , es sobre los 
recursos disponibles, en el fondo para emergencias sanitarias en 
caso que se afecte a la industria avícola nacional.

Temas relevantes tratados 
en CONAHSA en el periodo 
Mayo 2022 a Mayo 2023:

1) Vacunación contra la 
F i e b r e  A f t o s a  a  l a s 
categorías menores de 2 
años.

2) Brucelosis.

3) Influenza aviar.

Comisión Nacional 
Honoraria de 
Salud Animal 
(CONAHSA)

Roque Almeida
roquealm@hotmail.com
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Nos preocupa el problema de no 
tener una planta frigorífica designada 
para que haga las Faena Sanitaria, lo 
cual muchas veces ha enlentecido la 
extracción de los animales reaccio-
nantes positivos de los campos con el 
consiguiente riesgo del aumento de 
los contagios. Actualmente, las 
faenas se hacen en Frigorífico Solís 
(Ersinal) debido a que esta planta no 
está consiguiendo mercadería para 
trabajar a full, pero si esta situación 
cambiase en el futuro, el problema se 
va a volver a dar.

O t ro  t e m a  q u e  s e  h a  v e n i d o 
trabajando y buscando la forma de 
mejorar, es el tiempo que transcurre 
entre que se cierra un foco y el 
momento en que se efectiviza el pago 
al productor por parte del Fondo. Al 
respecto se ha mejorado mucho, sin 
embargo aún son muchos y lentos los 
trámites y controles dentro del MGAP. 
Por otro lado, creemos que sí deben 
existir los controles de los expedien-
tes que den tranquilidad a los 
integrantes de este grupo de trabajo 
al momento de firmar los cheques 
para los pagos a productores. 
Además, consideramos que de  
alguna forma, estos pagos deberían 
tener como contrapartida una 
evaluación de la consecución de 
metas cuantificables en el proceso de 
saneamiento de los focos. 

Finalmente, también nos preocupa la 
disminución que se ha dado en la 
intensidad de rastreo de las enferme-
dades en cuestión, tanto en los 
sangrados en Plantas de Faena, como 
en las Refrendaciones en tambos. 
Creemos que implica un retroceso en 
l a  C a m p a ñ a  d e  E r r a d i c a c i ó n 
originalmente planteada y de la cual 
fuera parte la necesidad de la 
creación de este Fondo.  Ante este 
planteo, las autoridades sanitarias 
nos han contestado que actualmente 
estamos en una Campaña de Control, 
n o  m á s  e n  u n a  c a m p a ñ a  d e 
Erradicación. Las campañas de 
control tienden a ser eternas y esto 
lleva a que los productores debamos 
seguir aportando a este fondo de 
forma interminable, cosa que no fue 
lo que se habló con las gremiales al 
momento de pedir nuestro apoyo 
para el Fondo.    

Esta Comisión integrada por las gremiales agropecuarias 
(CAF, FR, ARU, CNFR y ANPL) y por la DGSG del MGAP, tiene 
por cometido administrar los fondos del Seguro de 
Control de Enfermedades Prevalentes en Bovinos creado 
por ley N° 19.300 y sus decretos reglamentarios. 

Esta ley crea un fondo con aporte de los productores, 
siendo las Industrias (Lácteas y Cárnicas) los agentes de 
retención de los mismos. Dichos aportes se vierten a dos 
cuentas  corrientes en el Banco de la República Oriental 
del Uruguay, una para fondos provenientes de la carne, y 
otra para los fondos provenientes de la producción 
lechera.

Los delegados gremiales, conjuntamente con los de la 
DGSG, somos firmantes de los cheques para el pago, por 
un lado, de las Indemnizaciones por decomiso de animales 
enviados a faenas sanitarias, así como, por otro lado, de la 
retribución por los gastos incurridos por los productores 
afectados por enfermedades prevalentes (hoy día, 
Brucelosis Bovina y Tuberculosis Bovina) en el proceso de 
Saneamiento de la enfermedad.

La Ley de Rendición de Cuentas del ejercicio 2021 (Ley 
20.075, Art. 175 y 176) introduce algunos cambios en la 
Ley, siendo los más importantes los referidos al Art. 1º:

1 - Se crea un “Fideicomiso para la erradicación de la 
mosca de la bichera”, que tiene como objeto el 
financiamiento de un programa para la erradicación de la 
mosca bichera en todo el territorio nacional, y dicho 
fideicomiso será financiado por el “Fondo de Seguro de 
Control de Enfermedades Prevalentes en Bovinos” 
(SCEPB) durante todo el periodo de vigencia, y está 
previsto que para el ejercicio 2023 el Fondo de Seguro de 
Control de Enfermedades Prevalentes en Bovinos aportará 
46.986.275 UI. Sobre éste punto, preocupa cómo esto 
puede repercutir en la liquidez del Fondo SCEPB.

2- Se incluye a los Suinos y las Aves dentro del régimen 
general de animales de producción cubiertos por este 
Seguro.

3- Será de cargo del Fondo la financiación de los costos de  
Faena Sanitaria de animales positivos a Tuberculosis.

4- Se crea una tasa para la financiación de fondos para las 
cuentas “aves” y “suinos” con un aporte de U$S 3 por 
tonelada.

También resaltamos que se han dado cambios en las 
empresas productoras de leche que operaban en el país, 
algunas de las cuales constituían un problema sanitario 
que obligaba a que debieran enviar gran cantidad de 
animales a Faena Sanitaria por Tuberculosis lo cual implicó 
en los últimos años la erogación de varios millones de 
dólares  por  parte  del  “Fondo Leche” para  su 
Indemnización y había hecho que fuera necesario la 
capitalización de dicho Fondo. La salida de estas empresas 
de la actividad agropecuaria en el Uruguay, ha vuelto a 
balancear el Fondo Leche y lentamente se viene 
recuperando. La capitalización del Fondo Leche se hizo con 
fondos del Fondo Carne, y aún no se sabe cuándo se va a 
realizar la restitución de los fondos. El Fondo Carne, 
también está financiando las Faenas Sanitarias de 
animales positivos a Tuberculosis Bovina, y tampoco se 
sabe cuándo se recuperarán dichos fondos.

Comisión 
Administradora 
de los Fondos 
de Seguros 
de Enfermedades 
Prevalentes 
(MGAP)

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy
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1- Se siguió promoviendo la conformación de las 
Comisiones Departamentales de Seguridad 
Rural y su relacionamiento con la Comisión 
Nacional. Aún no es lo fluido que se pretende. Si 
hemos visto la conformación de Grupos de 
Vecinos comunicados que se mantienen alertas y 
se avisan si ven algún movimiento fuera de lo 
normal. La mayoría de estos grupos están en 
contacto con las Sub Comisarías Rurales 
reabiertas.

2- Se continúa apoyando la realización de           
los Talleres Regionales de Capacitación y 
Concientización en Abigeato. Además se está 
tratando de capacitar en el tema Marcas, Señales 
y Sistema SNIG, como herramientas de trabajo.

3- Se ha apoyado el trabajo del rastreo de 
animales robados cuya carne sale a la venta en los 
pueblos mediante el uso de comparación de 
muestras de ADN obtenida de los restos de los 
animales carneados en el campo, para su 
comparación con las muestras de las carnes 
ofrecidas a la venta en expendios.

4- También se ha sido constaste con la 
preocupación de las Autoridades por los robos de 
grano, tanto en chacras como en las rutas y calles 
de los pueblos y de Herramientas, Gasoil y 
Repuestos en las zonas agrícolas.

1- Se ha continuado con la realización de 
reuniones y talleres para sensibilizar 
actores polít icos,  f iscales,  policía, 
funcionarios, etc. buscando concien-
t i za r l o s  d e  l a  i m p o r t a n c i a  d e  l a 
investigación y aclaración de los delitos de 
Abigeato.

2- Se analizan las estadísticas de casos de 
abigeato para ver su evolución, así como 
las distintas acciones que permitan bajar la 
incidencia del Abigeato, en constante 
intercambio con los actores del Ministerio 
del Interior, de Defensa, de INAC, del 
MGAP, Fiscalía y de las demás Gremiales 
Rurales que participan de esta Comisión. 

3- Se ha buscado que los productores 
damnificados puedan denunciar y litigar 
adaptados a los cambios de parámetros de 
funcionamiento de la normativa del Nuevo 
Código del Proceso Penal.

Comisión Asesora 
Honoraria para la 
Seguridad Rural

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy

Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

CAF apoya fervientemente la creación de la guía 
electrónica digital. Dicho trámite está en proceso, 
se en acción. Este proceso va a llevar tiempo, pero 
ya es un está trabajando de forma plena con la 
creación de un equipo de trabajo que se 
encuentra tema que se está tratando lo cual 
creemos que es un gran paso.

Se han realizado varias actividades 
importantes para los productores.

Las más relevantes han sido las capa-
citaciones en cuanto al trámite de 
Declaración Jurada Electrónica (DJE) y la 
realización de solicitud de marca en línea.

El trámite electrónico permite al productor 
no tener que desplazarse para hacer ni 
entregar la DJE, permite tener los datos y 
generar el documento en el acto. Es más 
amigable con el usuario y se va realizando 
en forma guiada. Si se generan errores, en 
el mismo proceso se van resolviendo.

La solicitud de marca en línea también 
facilita muchos trámites, así como agiliza 
los tiempos para que el productor 
disponga antes de su solicitud.

De acuerdo con las solicitudes que se 
reciben de parte de los productores, se ha 
hecho mucho énfasis en lo importante que 
sería disponer de una guía electrónica que 
facilite la operativa y sobre todo la haga 
más práctica. 

Grupo Consultivo 
de Trazabilidad
    

Andrés Benia
andresbenia@hotmail.com
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16 de junio- Evento en el Parlamento. En el marco de los 10 
años de la MGCN se realizaron dos actividades con el 
Parlamento, organizadas en conjunto con la comisión de 
ganadería de diputados.

Presentación grupo “Ganadería y Árboles” con integrantes de 
DGF/MGAP
Acorde a lo definido el año pasado, comenzará a funcionar en el 
seno de la mesa un grupo de trabajo nuevo denominado 
“árboles y ganadería”. El grupo comenzará a reunirse en junio.

Nuevos ingresos a la mesa: “Pampeanas Regenerativas”, 
SUSILVO

Reconocimiento a la muestra fotográfica de la MGCN. La 
muestra fotográfica “El campo natural y sus servicios 
ecosistémicos” tuvo un reconocimiento por el proyecto 
Conciencia Agropecuaria (MGAP/FAO).

Como cada a 11 de noviembre, día del Campo Natural, se 
entregaron los “Paspalum de oro”

Estrategia de “Ganadería Sostenible”: Se está trabajando 
sobre el documento “Estrategia Nacional para una Ganadería 
Sostenible”

Proyectos preservación y conservación del campo natural: a 
partir de marzo de este año, se está trabajando sobre dos 
proyectos de ley para la preservación y conservación del 
Campo Natural. Uno elaborado por diputados de la comisión 
de ganadería y otro, elaborado por AUGAP (Asociación 
uruguaya de ganaderos del pastizal).

Se acordó empezar a analizar estos dos documentos en el 
grupo 1.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Mesa de Ganadería 
de Campo Natural 
Ampliada

Sofía Fossati
sofiafoss21@hotmail.com

Durante el período: 

Se mantuvieron reuniones con otras Mesas Tecnológicas, y 
junto a la DIEA, se intercambió sobre la importancia de 
fortalecer la generación de información agrícola (por ejemplo, 
actualización del Censo).  

Presentación y discusión de los resultados del Informe Final de 
la Consultoría de Ignacio Arboleya referente al apoyo al 
proceso de definición de una nueva institucionalidad de la 
agricultura de secano.

Se realizaron reuniones con el Ministerio de Ganadería, 
Agricultura y Pesca manifestando la preocupación por el 
abastecimiento de trigo y la perspectiva de la próxima zafra.

Se presentó la caracterización zafra de trigo.

Finalmente, junto a las demás Mesas Tecnológicas, se llevó a 
cabo la organización de la Tercera Jornada de Cultivos de 
Invierno. 

Mesa Nacional 
de Trigo

Fernando Bide
fbideraffo@gmail.com

Se marcó la posición clara 
en la Mesa respecto de la 
consulta de INASE sobre 
cambios en evaluación de 
cultivares: el beneficiario 
debe ser  e l  productor 
respecto de la mejor calidad 
de información para toma 
de decisiones.
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Red de Cooperativas 
Agrarias de las 
Américas

Pablo Perdomo
pperdomo@caf.org.uy

Durante el ejercicio, se destacan las siguientes instancias formales: la 
participación en la Asamblea Anual de la Redacoop (septiembre), 
manteniendo CAF su participación en el Comité Coordinador de la Red y la 
participación en la VI Cumbre de Cooperativas de las Américas en Paraguay 
(octubre). En este marco, destacamos la presentación que realizó nuestra 
socia COPAGRAN, de los resultados de un proyecto en alianza con una 
cooperativa de trabajo en software de Argentina. Asimismo, participamos de 
la votación de elecciones de la Organización Internacional de Cooperativas 
Agropecuarias (ICAO) organización del cual CAF es miembro.

Por otra parte, se realizaron diferentes instancias de formación y capacitación 
en temas como comercio internacional y tecnologías para un mejor acceso a 
mercados, denominación de origen, y en particular, una referida a 
teledetección, participando de la misma, dos técnicos de URF.

Finalmente, se continúa trabajando en la consolidación de este ámbito y en 
este sentido, se realizaron ajustes a su reglamento de funcionamiento. Se 
llevó a cabo una reunión con la presidente de Cooperativas de las Américas, 
Dra. Graciela Fernandez para presentar el plan de trabajo 2023 de la 
Redacoop. 

Como es habitual, se trabajó mediante reuniones virtuales del Comité 
Coordinador, bajo la presidencia de Simona Cavazzutti (Concopar, Paraguay), y 
la presencialidad en ocasión de la asamblea anual en Paraguay en el marco de 
la VI Cumbre de Cooperativas de las Américas.

Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

1- De las principales actividades realizadas, de las cuales 
participamos como delegados, destacamos la celebración del 
Día de la Juventud Rural; la cual se llevó a cabo en la Sociedad 
Rural de Durazno, además de otras jornadas presenciales de 
intercambio realizadas entre pares donde se abordaron temas 
de la CHJR.

2-  Los principales temas abordados fueron: 
- Inserción laboral 
- Acceso a tierras
- Mayor acceso educativo 
- Acceso a internet eficiente en el medio rural.

Comisión Honoraria 
de Juventud Rural
         

Matías Allegretti
             

allegrettimatias92@gmail.
com

A modo de evaluación de 
este periodo, consideramos 
que el proceso de trabajo  
d e  l a  C o m i s i ó n  d e b e 
fortalecerse a través de la 
elaboración de un plan de 
trabajo consensuado por 
t o d a s  l a s  p a r t e s  q u e 
integran este ámbito, y que 
defina los objetivos, las 
principales líneas de acción 
de la CHJR. Esto permitirá 
evaluar los resultados del 
trabajo. 

Durante el período de la Memoria, se realizó una reunión del 
Grupo de Biodiversidad y Servicios Ecosistémicos de la 
COTAMA. 

La misma fue el 9 de junio e incluyó la presentación del 
proyecto “Consolidado políticas de conservación de la 
biodiversidad y la tierra como pilares del desarrollo sostenible”, 
presentación de avances en la formulación del proyecto para la 
elaboración de la nueva Estrategia Nacional de Biodiversidad e 
informe sobre negociaciones del Marco Post 2020 en el marco 
del convenio de Diversidad Biológica de Naciones Unidas. 

Comisión Técnica 
Asesora de la 
Protección del 
Medio Ambiente 
(COTAMA)
         

Fernanda Horvath
fhorvath@urf.com.uy
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Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Adicionalmente, desde CAF      
se  comentó e l  t rabajo  de 
investigación sobre Campo 
Natural realizado por CAF, 
MGAP, MA y FAO entre 2019 y 
2 0 2 1 ,  c o m o  u n  m a t e r i a l 
relevante para la toma de 
decisiones de la política pública 
y para el sector productivo, 
sobre este recurso estratégico.

Por último, comentar que como 
sucede en la mayoría de las 
sesiones de la comisión, la 
participación de representantes 
de organizaciones o institucio-
nes del sector privado, es casi 
nula, con la salvedad de la 
presencia de CAF.

La dinámica de funcionamiento de esta Comisión Asesora, es 
a través de la realización de al menos dos sesiones 
nacionales durante el año. En general, se presentan los 
avances de los trámites correspondientes a la declaración de 
área protegida que haya sido propuesta o definida desde el 
Ministerio de Ambiente, así como presentar las eventuales 
nuevas zonas a ser consideradas en el futuro, para tal fin. 

En la última sesión celebrada a inicios de 2023, cabe destacar 
la consideración del proceso de declaración de área 
protegida en la zona circundante al Cerro Arequita, 
Departamento de Lavalleja, donde parte de la zona 
comprendida incluye la naciente del Río Santa Lucía; en 
tanto, también se consideró el proyecto de obra vial para 
extender el anillo perimetral de Montevideo (R. 102) dado 
que es competencia del Ministerio de Ambiente lo 
concerniente al análisis de los posibles impactos de este tipo 
de obras en el entorno, y que a su vez, el trazado de la ruta se 
encontraría en el límite de la periferia de los humedales del 
Santa Lucía, zona de área protegida.

Comisión Nacional 
Asesora de Áreas 
Protegidas
            

Luis Frachia 

lfrachia@caf.org.uy

Se trabajó haciendo 
aportes al Registro de 
Mujer Rural y del Agro. 

Se realizó la Rendición semestral y lanzamiento de la plataforma de 
transparencia del PNG Agro. Participaron mujeres de todo el país y 
autoridades del MGAP e institucionalidad agropecuaria. Se realizó un 
trabajo en grupos en el cual se informó sobre los Objetivos:

a) Sistemas productivos y cadenas de valor agropecuarias con 
equidad de género

b) Conocimiento, extensión y comunicación con perspectiva de 
género

c) Participación y empoderamiento de las mujeres del agro y del 
medio rural

d) Fortalecimiento institucional de la perspectiva de género en la 
institucionalidad pública agropecuaria.

En la tarde, el trabajo se dividió en dos grupos:

1) integrantes de las mesas de desarrollo de todo el país, con la 
participación del director de la Unidad de Descentralización del 
MGAP, Luis Ma Carresse.

2) integrantes de la Comisión de Seguimiento de distintas 
organizaciones, con Paula Florit del MGAP y Ana Perugorria del IPA. 

 Comisión de Seguimiento:

· Se validó la definición de Mujer Rural y del Agro (MRyA) para ser 
usada en el Registro de MRyA.

· Se avanzó en el borrador del REGISTRO de MRyA.

Funcionará en la órbita de la Dirección General de Secretaría, 
ofreciendo información para la focalización de políticas públicas y 
acceso a la información a todo el MGAP.

Estará integrado al REUNE (eso supone usuario gub.uy).

Es un insumo para la focalización de políticas públicas, por lo que 
supone una declaración jurada y el contralor por parte del MGAP.

Se construirá en forma paulatina, acordando definiciones y 
concepciones con las poblaciones objetivo, permitiendo habilitar 
poblaciones en diferentes etapas.

Contará con clasificaciones internas que permitan la diferenciación de 
los vínculos con las políticas públicas, con priorizaciones técnico – 
políticas a su interior. 

Comisión de 
Seguimiento del Plan 
Nacional de Género 
en Políticas 
Agropecuarias 

Ivanna Castellanos

ivacastellanos@gmail.com
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Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Focaliza políticas de la institucionalidad agropecuaria, por lo que es 
un registro voluntario marcado por una autoselección vinculado al 
interés por el objeto de estas políticas.

“Transformadoras”: MGAP e IPA convocaron a grupos, colectivos u 
organizaciones de mujeres (con o sin personería jurídica) a 
p re s e nta r  p ro p u e sta s  p a ra  i m p l e m e nta r  i n i c i at i va s 
transformadoras colectivas de mujeres rurales y del agro, 
orientadas a los sistemas agroalimentarios, la acción climática y la 
protección del ambiente, la promoción y empoderamiento de las 
mujeres en el ámbito de las comunidades, organizaciones e 
instituciones rurales y agropecuarias.  Las propuestas 
seleccionadas recibirán apoyo económico, así como instancias de 
seguimiento y acompañamiento.

Este comité tiene como finalidad la elaboración de normas técnicas 
que establezcan criterios de circularidad dentro de la cadena de 
valor del plástico y den soporte a un esquema acreditable de 
sistema de gestión para empresas recicladoras de plásticos. 
Desarrolla trabajos específicos que complementan el Comité UNIT 
de Economía Circular.

Durante 2022 se llevaron a cabo reuniones mensuales de este 
Comité. Se está en proceso de creación de la norma, se sigue 
trabajando durante 2023.

Comité de UNIT 
Circularidad de 
Plásticos
         

Fernanda Horvath
fhorvath@urf.com.uy

Hemos tratado que se incluyan 
todos los productos del animal, 
comestibles o no, aunque hoy no 
tengan mercado para su colocación 
inmediata, de forma que este 
Manual pueda adaptarse a los 
cambios de los mercados. Hay 
varios productos que, siendo 
comestibles, en nuestro país 
legalmente no son comercia-
lizables, pero en otras culturas se 
consumen y se pagan muy bien.

Ahora se está planificando conti-
nuar  con este proceso para 
preparar Norma y Manuales          
de Cortes para otras especies 
comerciales. En primera instancia 
se va a trabajar con Cortes Ovinos, 
para lo cual se está tratando de 
recibir información de los ante-
cedentes que existen en esta 
materia (por parte de los delegados 
de INAC) y los contactos a convocar 
para trabajar (Cátedra de Ovinos 
por parte del delegado de FVET, y 
SUL e INIA por parte del delegado 
de ADIFU).

Se trabajó desde 2020 en la preparación de un nuevo 
“Manual de Cortes Cárnicos y Subproductos” (ya 
aprobada) y luego en base al mismo, una Norma PU UNIT 
1275 de Terminología en la Cadena Cárnica. Tanto el  
Manual de Cortes Cárnicos, como la Norma UNIT deben 
ser no sólo coherentes entre sí, sino que se cuidó que 
estén lo más armonizados posible con los manuales 
anteriores, con los otros manuales que se usan en 
Uruguay (de DGI para cobro de impuestos, de Aduanas 
para comercio internacional, de Dirección de Industria 
Animal de la DGSG para control sanitario de las faenas, y 
de Bromatología de la IMM), con los Manuales de mayor 
uso en el comercio internacional de carnes (USA, 
Australia, Brasil) y sobre todo, que no tenga riesgo de 
causar incidentes comerciales con el mercado cárnico 
Chino (y de otros países) por diferencias en la 
interpretación o traducción de la nomenclatura de los 
cortes. 

Dicha Norma PU UNIT 1275 estuvo terminada por parte 
del Comité de Expertos, por lo cual en noviembre de 2022 
se abrió a “Consulta Pública” como parte del proceso de 
su aprobación. La Consulta Pública finalizó en abril de 
2023, sin recibir comentario ni cuestionamiento alguno.

Luego pasó al contralor por parte del Comité General de 
Normas de UNIT quien realizó algunas observaciones 
mínimas sobre la forma, no sobre los contenidos, las 
cuales fueron rápidamente arregladas.

Comité UNIT de 
Terminología 
en la Cadena de 
la Carne Bovina 
y subproductos 
cárnicos

Pablo Waksman
waks@vera.com.uy
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Delegado 
Institucional de CAF

Principales Actividades 
del Instituto

Principales temas que: 
Propuso, Acompañó o se Opuso  

Sin embargo, al volver al Comité Especializado, hubieron 
algunas observaciones de parte de la delegación de la 
Dirección de Industria Animal del MGAP en cuanto a la 
conveniencia de incluir algún corte o menudencia cuya 
comercialización no está aprobada en el mercado interno, 
no por temas sanitarios, sino por el riesgo de fraude, y nos 
aparecía la duda si su inclusión en este Manual, de alguna 
forma no estaría “blanqueando” alguna menudencia y 
contradiciendo otras normas (es el caso de la molleja de 
garganta o timo).

El SICOOP* es una Red Solidaria de Intercooperación basada 
en el “acto cooperativo” y en el emprendedurismo 
asociativo. Durante el presente ejercicio, se instaló el Comité 
de Dirección, formalizando así la gobernanza de esta 
herramienta cooperativa. CAF integra dicho Comité 
part ic ipando activamente buscando mejorar las 
oportunidades para que nuestras socias comercialicen sus 
productos y servicios. Cabe consignar que para participar del 
SICOOP, las cooperativas deben estar necesariamente 
federadas.

Continuamos acompañando a la Fomento de Colonia Suiza y 
CAVARL (Establecimiento Vicca)  que elaboran y 
comercializan productos finales: quesos y vinos; que por 
intermedio de este sistema, ofrecen las góndolas de los 
supermercados de consumo afiliados a la Federación 
Uruguaya de Cooperativas de Consumo (FUCC). En este 
ejercicio, la cooperativa COLEME se integró al SICOOP para 
ampliar sus canales de comercialización.
 

Comité de Dirección del 
SICOOP

Aparicio Hirschy
 
apariciohirschy@gmail.com

Uno de los aspectos a tener en 
cuenta en esta nueva dele-
gatura que inicia CAF, es la 
participación de las coopera-
tivas agrícolas socias. Sobre       
la base de un ida y vuelta 
( i n f o r m a c i ó n ,  a p o r t e s , 
planteos), posibilitamos que 
este espacio sea de valor para 
las cooperativas, teniendo en 
c u e n t a  l a  i m p o r t a n c i a 
económica que los cultivos 
o l e a g i n o s o s  t i e n e n  e n  l a 
e s t r u c t u ra  d e  i n g re s o s  y 
actividad de nuestras socias.

En 2022, la Mesa Tecnológica de Oleaginosos (MTO), realiza 
un cambio en la integración de representantes privados en 
este ámbito, posibilitando el ingreso de cámaras 
empresariales/gremiales como representantes en 
reemplazo de empresas privadas, e incorporación de las 
gremiales de productores. Las instituciones agropecuarias y 
academia se mantienen igual.

Uno de los objetivos buscados en esta nueva integración, es 
contar con una mayor y mejor representación de la 
contraparte privada del sector en el intercambio y toma de 
decisiones.

Se resuelve en el Consejo Directivo de CAF en su sesión de 
octubre de 2022, que los delegados representación de CAF 
sean, los Ings. Roberto Verdera y Gustavo Flores. Cabe 
destacar que ambos gerentes, han estado participando hace 
varios años de este ámbito, y en el caso del Ing. Verdera, es el 
actual presidente de la MTO. Esto permitirá mantener una 
continuidad en el seguimiento de los temas, conocimiento 
del ámbito, entre otros aspectos, y considerando a su vez, 
esta nueva etapa de transición en la conformación de la 
directiva de la MTO, para CAF como una nueva delegatura.

Mesa Técnica 
de Oleaginosos

Roberto Verdera
 
rverdera@calmer.com.uy
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RELACIONAMIENTO INSTITUCIONAL 
Y REPRESENTACIÓN GREMIAL

La mejora de la calidad de las políticas públicas para el sector 

agropecuario es un objetivo del Consejo Directivo de CAF. En 

este período, cumpliendo con su rol gremial, CAF ha 

contribuido al aporte y defensa de los intereses de las 

cooperativas agrarias y sus productores. 

Consejo Directivo de fin de año de CAF 



A continuación, se detallan las principales y más 
destacadas gestiones gremiales realizadas en el 
período:  

En apoyo a nuestra socia CONAPROLE

El 10 de mayo, desde CAF se publicó un comunicado a la 
opinión pública en respaldo a CONAPROLE en el marco del 
agravamiento del conflicto existente. “Esperamos que el 
diálogo prospere en acuerdos posibles que redunden en 
beneficios de las partes en un ámbito de cordura y 
sensatez”, decía el documento. 

Al día siguiente, Campo Unido –grupo que nuclea a las 
gremiales agropecuarias de alcance nacional: Asociación 
Cultivadores de Arroz, Asociación Nacional de 
Productores de Leche, Asociación Rural del Uruguay, 
Comisión Nacional de Fomento Rural, Federación Rural 
del Uruguay y Cooperativas Agrarias Federadas- emitió un 
comunicado que sumaba su apoyo a nuestra socia. 
Ambos documentos tuvieron una amplia repercusión en 
los medios de comunicación. 

CAF realizó propuestas al presidente Lacalle Pou

El 7 de julio, el presidente de la República, Luis Lacalle 
Pou, recibió al Comité Ejecutivo de CAF en Torre Ejecutiva. 
“Valoramos el respaldo del Poder Ejecutivo al sector 
productivo, lo cual nos parece clave en un país 
agroexportador”, dijo Pablo Perdomo, Presidente de CAF, 
luego de la reunión.

En la instancia, nuestra Federación hizo propuestas sobre: 
nuevas herramientas financieras para cooperativas y 
socios productores, cuidado del ambiente y energías 
renovables, destacando el rol que las cooperativas 
agrarias tienen como agentes de desarrollo territorial. 
También se intercambió sobre temas como: reforma de la 
seguridad social y relaciones laborales. 

“El Presidente se enteró de primera mano de los asuntos 
relevantes para las cooperativas agrarias. Le dejamos 
nuestros planteos por escrito y escuchamos su visión 
política sobre los temas que nos preocupan. Encontramos 
una persona muy abierta al intercambio y eso favorece la 
construcción conjunta”, concluyó Perdomo. 

Afianzando lazos estratégicos con UTE

La directiva de CAF, encabezada por el presidente Pablo 
Perdomo, se reunió el 14 de junio con una delegación de 
UTE integrada por el Director Felipe Algorta junto a Analía 
Moreira y Ángelo Panzardi. Se trataron temas de interés 
para las cooperativas agrarias vinculados al consumo de 
energía.

Previo a esa reunión y a modo de preparación de la 
misma, Aparicio Hirschy (tesorero de CAF), Luis Frachia y 
Federico Riani (gerente y responsable Unidad Comercial 
CAF) intercambiaron con integrantes de nuestras socias. 

Intercambios gremiales estratégicos:  
Con autoridades nacionales, Espacio Abierto posterior 
a la Asamblea

Luego del cierre formal de nuestra Asamblea, que se 
realizó el 26 de julio, compartimos un espacio de 
intercambio sobre las oportunidades para la transición 
energética, especialmente en cooperativas agrarias. 
Participaron: Wilson Sierra (MIEM), Analía Moreira (UTE) 
y Aparicio Hirschy (CAF).

En la mesa de autoridades, hicieron uso de la palabra: el 
presidente del INACOOP, Martín Fernández; el director 
general de secretaría del MIEM, Juan Pablo Borges, y el 
director general de Desarrollo Rural del MGAP, Carlos 
Rydström. El discurso de cierre de la actividad estuvo a 
cargo de nuestro presidente Pablo Perdomo. 

26



Estuvimos en Cancillería, dando continuidad a 
análisis de futuro TLC con China

El 10 de agosto, una delegación de CAF y de nuestras 
socias, se reunió con el Embajador Fernando López-
Fabregat para intercambiar sobre la posibilidad de que 
Uruguay genere un tratado de libre comercio con China.

De la delegación de CAF, participaron: la vicepresidenta, 
Stefanía Silveyra; el directivo de COPAGRAN, Alberto 
Cibils; el gerente de Central Lanera Uruguaya, Diego 
Saavedra; el gerente de CRADECO, Gabriel Bagnato; el 
gerente de CAF, Luis Frachia; y la responsable de 
Servicios a socias de CAF, Alejandra Caballero. 

En el Parlamento por tema: Sistema Previsional Común

El 1° de diciembre, CAF (representado por su 
vicepresidenta Stefanía Silveyra y gerente Luis Frachia) 
compareció en la Comisión Especial para el tratamiento 
del Proyecto de Ley por el que se crea el Sistema 
Previsional Común.

Allí se expresó de primera mano la posición de la gremial 
sobre el mismo, reiterando la importancia de considerar 
las particularidades de la ruralidad de la cual son parte los 
socios productores de las cooperativas agrarias y sus 
familias. También se hizo el planteo explícito de participar 
directamente de las Comisiones que eventualmente se 
instalen a partir de la aprobación del Proyecto de Ley, 
para poder brindar nuestra visión de primera mano. 

Estrechando vínculos estratégicos con la FAO

El 31 de agosto, Gonzalo Kmaid, nuevo oficial a cargo de 
la FAO en Uruguay, visitó la sede de CAF y fue recibido por 
el gerente Luis Frachia. Fue una instancia de 
presentación formal en la que se repasó el trabajo 
conjunto en temas claves para el sector. Destacamos que 
nuestra Federación y la FAO trabajan en proyectos 
conjuntos vinculados a Conciencia Agropecuaria, 
Género, Comercialización y Campo Natural. 

Delegación CAF reunida con autoridades BROU

En la ya tradicional reunión que se realiza en el marco de 
la Expo Prado, el 12 de septiembre, CAF y el directorio y 
gerentes del Banco República dieron seguimiento a 
temas de interés para ambas organizaciones, como 
herramientas financieras y acceso a crédito para 
jóvenes. 

Recibimos al Presidente Dr. Lacalle Pou en Consejo 
Directivo de fin de año

El 13 de diciembre, CAF –junto a las socias COLAVECO, 
CRADECO y Fomento Colonia Suiza- realizó su Consejo 
Directivo de fin de año, con foco en las temáticas: 
Juventud y Género. El evento tuvo lugar en el Club Esparta 
de Colonia Valdense (departamento de Colonia) y contó 
con la participación de delegaciones de socias de todo el 
país. 

En la tarde compartimos nuestro tradicional Espacio 
Abierto, que contó con la presencia del presidente de la 
República, Dr. Luis Lacalle Pou, ministros, autoridades 
nacionales y locales, cooperativistas y periodistas. Ante 
ellos, se buscó poner en valor el impacto de las 
cooperativas agrarias en el territorio.
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Campo Unido: Participamos en reunión con Ministro 
del MGAP en INALE

El 25 de abril, Pablo Perdomo (presidente de CAF) 
participó en una reunión citada por el ministro del 
MGAP, Fernando Mattos, con las demás gremiales 
integrantes de Campo Unido, INALE e INIA. El objetivo 
fue discutir sobre el Fondo de Promoción de Tecnología 
Agropecuaria (FPTA).

Hicieron uso de la palabra: el presidente del Banco 
República, Salvador Ferrer; el intendente de Colonia, 
Carlos Moreira y el presidente de ACI, Ariel Guarco. 
Asimismo, Micaela Waller y Matías Allegretti (jóvenes 
referentes y delegados de CAF en la Comisión Honoraria 
de Juventud Rural) leyeron una proclama que representa 
los intereses y sueños de todos los jóvenes del 
cooperativismo agrario. 

En el final, escuchamos las palabras del Presidente de la 
República, Luis Lacalle Pou, y del Presidente de CAF, Pablo 
Perdomo.

Reuniones con institucionalidad agropecuaria  

Participamos en reunión con DGSA junto a socias 
agrícolas

Luis Frachia, gerente de CAF, acompañó a nuestras socias 
CALMER, URF, COPAGRAN y CADOL en una reunión con 
autoridades de la Dirección General de Servicios 
Agrícolas (MGAP). En la instancia, que se realizó el 26 de 
mayo, se habló sobre la devolución de China por 
protocolo de sorgo.

Recibimos al Director de Desarrollo Rural en nuestro 
Consejo Directivo

En el Consejo Directivo de septiembre, además de 
repasar el trabajo de la Federación y de proyectar 
próximas acciones, recibimos al Ing. Carlos Rydström, 
Director de Desarrollo Rural del MGAP. Su participación 
estuvo centrada en presentar el Sistema Nacional de 
Innovación y Desarrollo Rural (SNIDER). 

Asamblea Anual de ANPL

Nuestro presidente Pablo Perdomo acompañó a la 
Asociación Nacional de Productores de Leche en su 
Asamblea Anual Ordinaria, realizada en abril de 2022. 
Juan Daniel Vago (ex presidente de CAF y actual 
presidente de INALE) y Gabriel Fernández (presidente de 
nuestra socia CONAPROLE) fueron oradores.

Acompañamos a nuestras gremiales colegas

105ª Congreso de la Federación Rural 

El 28 de mayo, nuestro presidente Pablo Perdomo 
participó en el 105° Congreso de la Federación Rural 
realizado en Tacuarembó, cuya clausura contó con la 
presencia del presidente de la República, Luis Lacalle Pou.

En la instancia, el presidente de CAF (acompañado por el 
directivo Manuel Bartaburu) intercambió con referentes 
de gremiales colegas y con diversas autoridades 
nacionales y locales, como: ministros Fernando Mattos 
(MGAP) e Irene Moreira (MVOT), Guillermo López 
(presidente del Congreso de Intendentes), Wilson 
Ezquerra (intendente de Tacuarembó), Conrado Ferber 
(presidente de INAC), Esteban Carriquiry y Francisco 
Donagaray (presidente y vicepresidente del Plan 
Agropecuario).
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Acompañando a nuestra gremial colega CNFR

El 28 de octubre, Luis Frachia, gerente de CAF, estuvo 
presente en la Asamblea Anual de la Comisión Nacional 
de Fomento Rural.

destacándose la participación de la vicepresidenta de la 
República, Beatriz Argimón.

Por su parte, Pablo Perdomo (presidente de CAF) 
participó de la segunda jornada del Encuentro. 

En Dolores, participamos en la inauguración de la 
cosecha del trigo

El 15 de noviembre, Aparicio Hirschy (tesorero de CAF e 
integrante de nuestra socia CADOL), participó en la 
inauguración de la cosecha de trigo en la ciudad de 
Dolores. La actividad contó con la presencia del 
presidente de la República, Luis Lacalle Pou.

Acompañamos a FUCREA en su conferencia de prensa 
anual

Nuestro presidente Pablo Perdomo participó de la 
conferencia de prensa de fin de año de FUCREA. Allí 
intercambió con el presidente, Pablo Sánchez, el ex 
presidente Juan Dumestre, y el coordinador general, 
Martín Aguirrezabala.

Presentes en el 5ª Encuentro Nacional de Cooperativas 

Del 18 al 20 de agosto, se realizó el 5ª Encuentro Nacional 
de Cooperativas, que fue organizado por CUDECOOP. 
Stefanía Silveyra, Mario Fernández y Luis Frachia 
(vicepresidente, directivo y gerente de CAF) estuvieron 
presentes en la inauguración. Participaron autoridades 
nacionales y locales, y del cooperativismo internacional, 

Institucionalidad cooperativa

Fortaleciendo el accionar cooperativo a nivel territorial

Luis Frachia (gerente de CAF) participó en mayo de una 
reunión de Coordinadores de las Federaciones de 
CUDECOOP con los  Promotores de las  Mesas 
Intercooperativas Departamentales. El objetivo fue 
presentarles el trabajo de la Federación. 

De primera mano con INACOOP

Pablo Perdomo (presidente de CAF) y Juan Carlos Canessa 
(directivo y delegado de CAF en CUDECOOP) se reunieron 
el lunes 26 de diciembre con el presidente de INACOOP, 
Martín Fernández, para firmar el proyecto de 
Fortalecimiento Gremial del Cooperativismo.

Acciones estratégicas en el marco de las 
delegaturas

Delegados participaron en Consejo Directivo de CAF

A lo largo del año, delegados de CAF participaron en 
nuestros Consejos Directivos y reuniones de Comité 
Ejecutivo ampliado, para realizar una puesta a punto del 
trabajo de sus respectivos institutos:

- En abril de 2022, los Consejeros intercambiaron de 
primera mano con nuestros delegados en INIA: Alberto 
Bozzo y Alejandro Henry. También se realizó una puesta a
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Se presentó trabajo final de Proyecto Pastizales con sus 
autores, entre ellos Fernando Coronel (referente de 
CAF)

En el evento, que se realizó en el marco de la Expo Prado, 
Coronel resaltó la inclusión del sector privado en este 
trabajo y la voluntad de realizar un manual accesible para 
productoras, productores y público interesado en el 
tema. Luis Frachia, gerente CAF, participó en la mesa de 
autoridades y Sofía Fossati (directiva y delegada CAF en 
Mesa Ganadería Campo Natural Ampliada) los 
acompañó.

punto de temas del Instituto de Bienestar Animal, a cargo 
del delegado de las gremiales agro, Juan Rodriguez.

- En julio de 2022, recibimos a nuestros delegados en la 
Comisión de Usuarios de INASE (Pablo Montenegro) y en 
INIA (Alberto Bozzo).

- En noviembre de 2022, recibimos a nuestros delegados 
institucionales Roque Almeida, Juan Antonio Rodríguez y 
Pablo Waksman.

- En un Comité Ejecutivo ampliado realizado en marzo de 
2023, Luis Bianco (delegado de CAF en INAC) realizó una 
puesta a punto sobre temas estratégicos vinculados al 
Instituto. En la instancia, fueron invitados los referentes 
del Consultivo Ganadería de CAF.

Reconocimiento y agradecimiento a Fernando 
Coronel, delegado en la Mesa Campo Natural

El Consejo Directivo de CAF del mes de junio agradeció y 
reconoció al Ing. Fernando Coronel por su destacada 
actuación como delegado en la Mesa de Ganadería 
Campo Natural, durante siete años. También dio la 
bienvenida a la Ing. Sofía Fossati, quien asumió como 
delegada titular en ese ámbito.

Expusimos en evento realizado en Parlamento por 
aniversario Mesa Ganadería Campo Natural

Nuestro delegado Fernando Coronel expuso el 16 de 
junio en el evento de conmemoración de los 10 años de la 
Mesa de Ganadería sobre Campo Natural, que se realizó 
en la Comisión de Ganadería, Agricultura y Pesca. Sofía 
Fossati (delegada de CAF en ese ámbito), Luis Frachia y 
Alejandra Caballero (integrantes de nuestro equipo 
técnico) acompañaron la instancia.

Mesa Nacional de Trigo se reunió con autoridades del 
MGAP

Integrantes de la Mesa Nacional de Trigo se reunieron en 
mayo de 2022 con autoridades del MGAP (ministro 
Fernando Mattos y subsecretario Ignacio Buffa) para 
intercambiar sobre las perspectivas del trigo para la 
próxima zafra. Participaron nuestros delegados en ese 
ámbito: Gustavo Flores y Federico Riani.

Hacia la erradicación de la bichera en Uruguay

Alberto Bozzo (directivo y delegado CAF en INIA) viajó a 
Panamá junto a delegación del MGAP encabezada por el 
ministro Fernando Mattos, para conocer la exitosa expe-
riencia de ese país en conjunto con EEUU en control de 
mosca de bichera. Allí tuvo la oportunidad de intercam-
biar con John Welch, científico americano que participó 
en la erradicación de la miasis en 9 países, desde EEUU 
hasta Panamá, y que asesora en la campaña a Uruguay.
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Participamos en instancia de intercambio en INIA La 
Estanzuela

El 15 de julio, nuestros directivos Fernando Bide y 
Aparicio Hirschy, junto a integrantes de nuestras 
cooperativas socias (Elena Loaces de URF, Agustín Guidice 
de COPAGRAN, Roberto Verdera de CALMER y Franco 
Malán de CRADECO y Fomento Colonia Suiza), 
participaron en una jornada de intercambio en INIA La 
Estanzuela.

La instancia apuntó a intercambiar sobre las líneas de 
investigación agrícolas de INIA, fortalecer el vínculo con 
los técnicos (y productores socios) de las cooperativas y 
posicionar a las cooperativas como aliadas estratégicas 
del instituto en el territorio.

Lana celeste a Qatar 2022  

El 30 de agosto, Pablo Perdomo (presidente de CAF), 
Aparicio Hirschy (tesorero de CAF) y Alberto Bozzo (socio 
de CALSAL, directivo y delegado CAF en INIA) estuvieron 
presentes en el lanzamiento de proyecto: “Lana Celeste a 
Catar”, ideado por nuestro delegado en INIA. "Llamé a mi 
gremial CAF y me apoyó totalmente, ahí lo planteé a INIA 
y empezamos a trabajarlo", contó Bozzo en conferencia 
de prensa.

En septiembre, Alberto Bozzo y Luis Frachia (directivo y 
gerente de CAF) e integrantes de Central Lanera Uruguaya 
estuvieron presentes en la presentación de la iniciativa: 
Lana celeste a Qatar, realizada en la Expo Prado.

CAF presente en actividad del Plan Agropecuario

Nuestro presidente Pablo Perdomo participó el 15 de 
noviembre en la tradicional jornada de Monitoreo de 
Empresas Ganaderas, que organiza el Plan Agropecuario. 
Acompañó nuestro delegado en ese Instituto, Santiago 
Scremini.

CAF presente en Seminario organizado por INIA

En febrero de 2023, nuestros directivos 
Fe r n a n d o  B i d e  y  S o f í a  Fo s s at i , 
participaron de un Seminario sobre 
Asistencia Técnica y Extensión Rural 
Híbrido, organizado por INIA. 

Presentes en eventos de la Confederación de Cámaras 
Empresariales (CCE)

En septiembre, Pablo Perdomo y Luis Frachia (presidente 
y gerente CAF) estuvieron presentes en el evento anual 
que la CCE realiza en la Expo Prado. Expusieron los 
Ministros Pablo Mieres (MTSS) y Adrián Peña (Ministerio 
de Ambiente), y el Presidente del Banco Central del 
Uruguay, Diego Labat. 

El 8 de noviembre, nuestro presidente Pablo Perdomo 
participó de la Asamblea Anual de la CCE. Fue un 
momento de balance del trabajo del año e intercambio de 
información entre los Presidentes de las instituciones 
participantes. Nuestro Presidente dio su visión sobre el 
documento: Agenda de Políticas Públicas 2022, que 
aborda propuestas de transformaciones estructurales 
para el Uruguay.
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En diciembre de 2022, el presidente de CAF, Pablo 
Perdomo, participó del evento en el que la CCE presentó 
un documento con la actualización de la Agenda de 
Políticas Públicas 2022, al presidente Luis Lacalle Pou y a 
otras autoridades nacionales.

Nuestro presidente Pablo Perdomo participó en 
reunión estratégica con REDACOOP y FAO

El 24 de noviembre, se realizó una reunión de la 
REDACOOP (Red de Cooperativas Agrarias de las 
Américas) para realizar una puesta a punto de proyectos 
en marcha y planificar el trabajo para 2023 en torno a dos 
temas: transformación digital y posicionamiento de 
cooperativas agrarias. 

También se recibió a referentes de FAO Américas, con 
quienes se intercambió sobre la importancia de las 
cooperativas como aceleradoras del cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 

Asumieron formalmente las autoridades de JUNAGRA

El lunes 30 de enero y con la presencia del ministro de 
MGAP, Fernando Mattos, asumieron las nuevas 
autoridades de la Junta Nacional de la Granja. Los 
delegados de CAF en este ámbito son Andrés Moizo y 
Javier Martínez, como titular y alterno respectivamente. 

Reforma seguridad social 

Durante el periodo se trabajó desde CAF en articulación 
con CNFR y ANPL haciendo aportes a la comisión de 
expertos para el tratamiento de la seguridad social.

Desarrollo sostenible: delegados de CAF trabajando en 
un tema clave

Nuestros delegados Fernando Coronel (Mesa de Campo 
Natural Ampliada) y Fernanda Horvath (COTAMA) 
participaron del taller “Consolidando políticas de 
conservación de la biodiversidad y la tierra como pilares 
del desarrollo sostenible”. El mismo se realizó el 28 de 
abril de 2022 y fue organizada por el Ministerio de 
Ambiente. 

SOSTENIBILIDAD: 
Tema clave en nuestra agenda gremial

Presentes en el lanzamiento del Plan Nacional de 
Agroecología

En mayo de 2022, Alejandra Caballero (responsable de 
Servicios a socias de CAF) participó en la Presentación del 
Plan Nacional de Agroecología, que se realizó en el 
Palacio Legislativo. Fuimos invitados por la Comisión 
Honoraria para Fomento de Producción con Base 
Agroecológica.

Compartiendo experiencias del cooperativismo 
agrario en cuidado ambiental

El 26 de mayo, Luis Frachia, gerente de CAF, presentó la 
experiencia de nuestra socia JUMECAL en Control 
integrado de plagas en frutales, en el webinar "Economía 
verde y cooperativismo". Esta actividad fue organizada en 
el marco del proyecto “Movimiento cooperativo por 
Uruguay sostenible”, que impulsa CUDECOOP, financia la 
Unión Europea e integra CAF, junto a otras Federaciones. 
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SENDA: Sumando nuestra voz en un tema clave para el 
país

Luis Frachia, gerente de CAF, participó en agosto de un 
taller convocado por el MGAP que apuntó a la 
construcción colectiva de una Estrategia Nacional para el 
Desarrollo Agropecuario (SENDA).

En septiembre, Pablo Perdomo, Luis Frachia y Alejandra 
Caballero participaron de un evento en Expo Prado, en el 
cual tres ex ministros de ganadería del Uruguay y el 
director general del IICA hicieron aportes al SENDA.

Brasil: Reuniones a nivel internacional con OCB y 
representantes del MAPA

En junio de 2022, se reunieron representantes de la 
Organización de Cooperativas de Brasil (OCB) y CAF, para 
intercambiar sobre agenda de temas de interés común. 
Los presidentes de ambas instituciones, Pablo Perdomo y 
Marcio López, lideraron la reunión.

En agosto de 2022, el presidente de CAF recibió a Fabiana 
Durgant y Nelson de Andrade, directores de Ministerio de 
Agricultura, Ganadería y Abastecimiento de Brasil 
(MAPA), y a Joao Martins, de OCB. La instancia dio 
continuidad a una reunión mantenida en 2021, buscando 
fomentar la cooperación entre ambos países.

Agosto:                                                                            Septiembre:                                                                     

Presentes en intercambio estratégico para el sector, 
organizado por Ministerio de Ambiente

El 18 de octubre, nuestro gerente Luis Frachia participó de 
un evento de consulta e intercambio, que se tituló: Más 
Producción con Más Sustentabilidad y Sostenibilidad, 
hacia una estrategia País. Fue organizado por el 
Ministerio de Ambiente y el Grupo de Países Productores 
del SUR.

Economía Verde, Negocios e Innovación: 
la participación de nuestras socias en el 5º Encuentro 
Nacional de Cooperativas 

En el marco del 5° Encuentro Nacional de Cooperativas, 
organizado por CUDECOOP, nuestras socias URF y 
JUMECAL, así como PROLECO (cooperativa de crédito de 
Conaprole), participaron de un Seminario sobre 
Economía Verde. Allí compartieron experiencias de 
trabajo vinculadas al cuidado ambiental.

También se realizó un taller sobre Intercooperación 
(Negocios e Intercambio cooperativo), en el cual Daniel 
Laborde (Director de Conaprole) expuso la experiencia de

nuestra socia CONAPROLE. Finalmente, en el panel 
titulado "Innovación y cooperativismo del futuro", la Dra. 
Lucía Bruzzone presentó la experiencia Calmer Food, de 
nuestra socia CALMER. 

Actividades de CAF a nivel internacional

En noviembre del mismo año, en tanto, el gerente Luis 
Frachia e integrantes del equipo de CAF recibieron a Joao 
Martins, responsable de Relaciones Institucionales de 
OCB, para profundizar en agenda bilateral entre ambas 
organizaciones.

Argentina: A lo largo del año, compartimos intercambios 
estratégicos con CONINAGRO

El gerente de CAF, Luis Frachia, recibió en agosto de 2022
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al representante de CONINAGRO (Confederación 
Intercooperativa Agropecuaria de Argentina), Octavio 
Bermejo. La visita permitió abordar, entre otros temas, la 
participación de nuestro presidente Pablo Perdomo en el 
5° Congreso Internacional de CONINAGRO, titulado 
“Alimentos para Argentina y el mundo: un desafío del 
cooperativismo”.

Nuestro Presidente viajó a Argentina para exponer en el 
mencionado Congreso. En esa oportunidad, además de 
intercambiar sobre la relevancia y el rol estratégico del 
cooperativismo agrario para la transformación de los 
sistemas agroalimentarios, recibió un reconocimiento del 
Presidente y Vicepresidente de CONINAGRO: Carlos 
Iannizzotto y Elbio Laucirica.

En tanto, en diciembre de 2022, Elbio Laucirica (ya en 
funciones como presidente de CONINAGRO) acompañó a 
CAF en la sesión del Consejo Directivo de fin de año, 
donde recibió un reconocimiento de nuestra Federación. 

El 27 de diciembre de 2022, el Comité Ejecutivo de CAF 
tuvo un nuevo intercambio con Laucirica y su equipo 
gerencial, para intercambiar sobre la agenda de trabajo 
conjunta.

Chile: Exponiendo experiencias de cooperativas 
agrarias de Uruguay

En el marco de la Expo Mundo Rural 2022, nuestro 
presidente Pablo Perdomo viajó a Chile en septiembre 
invitado por el Ministerio de Agricultura de Chile, a 
exponer experiencias de desarrollo competitivo e 
innovador de cooperativas en el agro uruguayo. En ese 
marco, tuvo intercambios con Alberto Ramírez, 
integrante del referido ministerio, así como con 
autoridades de UNAF, CAMPOCOOP y la Asociación de 
Cooperativas de Chile.

También tuvo oportunidad de intercambiar con Francine 
Brossard Leiva (Fundación para la Innovación Agraria del 
Ministerio de Agricultura de Chile), Jordi Vives 
(Federación de Cooperativas Agrarias de Catalunya), 
Roberta Trovarelli (Asociación Cooperativas Emilia 
Romagna) y Jorge Cordone (Federación de Cooperativas 
de Producción de Paraguay) y Álvaro Ramos (Consejo 
Asesor Agroalimentario de las Américas IICA), entre otros 
referentes del movimiento cooperativo. 

Chile: Recibimos Misión de Cooperativas de Chile 

En septiembre, Ricardo Becker y Mauricio Rojas Lagos, 
Directivos de Cooperativas del Sur, acompañados por 
CUDECOOP, visitaron la sede de CAF para conocer más del 
trabajo de nuestra Federación a nivel gremial y de 
intercooperación.

Paraguay: Presentes en la VI Cumbre 2022 de 
Cooperativas de las Américas

Invitado por Cooperativas de las Américas, nuestro 
presidente Pablo Perdomo participó de la VI Cumbre 
2022 de Cooperativas, que se realizó en Paraguay. Allí:

- Visitó la sede de Federación de Cooperativas de 
Producción de Paraguay (FECOPROD) y se reunió con 
Alberto Fast y Blas Cristaldo, Presidente y Gerente

-  Intercambió con Claudio Soumoulou (ex presidente de 
la Asociación de Cooperativas Argentinas y amigo de 
nuestra Federación).

-  Tuvo oportunidad de dialogar con Adrián Peña (Ministro 
Ambiente), Fernando Sandin Tusso (Embajador Uruguayo 
en Paraguay), Martín Fernández (Presidente INACOOP) y 
Graciela Fernández (Presidenta ACI Américas). También 
con Alejandro Sánchez (senador de la República) y Laura 
Cardozo (integrante PROLECO y directiva del INACOOP 
FONDES)

- Participó de una reunión con los demás integrantes de la 
Red de Cooperativas Agrarias de las Américas 
(REDACOOP), ámbito en el cual es representante, e IICA. 

- En el panel vinculado al ODS 12 “Las cooperativas para 
sistemas alimentarios sostenibles”, presentó prácticas de 
cooperativas agrarias de Uruguay y desafíos pendientes.
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Emergencia agropecuaria signó la agenda del 
inicio del año 

El 2023 inició signado por la Emergencia Agropecuaria 
por déficit hídrico, que afectó especialmente al          
sector agropecuario del país. En ese marco, desde         
CAF se realizaron diferentes acciones con el objetivo      
de contribuir a la defensa de los productores 
cooperativistas: 

De primera mano con el Ministro Mattos e integrantes 
de Campo Unido

El 23 de enero se realizó una reunión de intercambio 
entre representantes de Campo Unido y autoridades del 
MGAP para intercambiar sobre medidas de apoyo en el 
marco de la Emergencia Agropecuaria.

En tanto, el 28 de febrero, los representantes de Campo 
Unido participaron en una nueva reunión con el ministro 
Fernando Mattos. El tema central fue la sequía y las 
medidas puestas en marcha por parte del gobierno.

Realizamos nuestro 1° Consejo Directivo del año con 
foco en Emergencia Agropecuaria

Con la presencia de unos 25 Directivos, el 14 de febrero se 
realizó el 1ª Consejo Directivo del año de CAF. La 
Emergencia Agropecuaria fue el principal tema en 
agenda. En ese marco, recibimos al Dr. Claudio García 
(especialista de INIA en riego), quien compartió buenas 
prácticas en tal importante aspecto, dada la situación de 
Déficit Hídrico que atravesaba el país. 

CAF presente en la Expo Activa

Durante la semana del 14 de marzo de 2023, se realizó la 
26ª edición de la Expo Activa, tradicional muestra del 
sector que tiene su sede en Soriano. Ese martes, en el

Fue un Consejo Directivo con una intensa agenda, que 
incluyó la participación del Ministro Mattos, autoridades 
del BROU y Campo Unido, entre otros intercambios 
estratégicos. El senador Guido Manini Ríos, líder de 
Cabildo Abierto, nos acompañó en la actividad y nuestro 
presidente Pablo Perdomo entregó un documento con 
propuestas al Presidente del Congreso de Intendentes. 

En la Expo Activa: se realizó reunión de Campo Unido

Luego del Consejo Directivo, hubo una nueva reunión de 
Campo Unido, nuevamente con foco en la Emergencia 
agropecuaria. 

Acompañamos inauguración de stand de CADOL en la 
Expo Activa

Pablo Perdomo y Juan Carlos Canessa, presidente y 
directivo de CAF, también estuvieron presentes en la 
inauguración del stand de nuestra socia CADOL. En la 
oportunidad, intercambiaron con Alicia Maneiro, 
Presidenta de CUDECOOP. 

stand de nuestra socia CALMER y con la presencia de 
Consejeros, presidentes y gerentes de las cooperativas 
socias, sesionó el Consejo Directivo de CAF. El principal 
tema en agenda fue una puesta a punto del trabajo de la 
Federación, específicamente en lo que refiere a 
Emergencia Agropecuaria.
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FORMACIÓN Y DESARROLLO 

Esta línea estratégica de CAF apunta a ampliar y 

profesionalizar la red de directivos, funcionarios y 

productores relacionados a las cooperativas agrarias        

para consolidar su compromiso cooperativo. 

Taller para socias de CAF sobre Conciencia Agropecuaria



En el período se realizaron las siguientes acciones 
vinculadas a trabajar en esta línea:

Realizamos la edición 2022 del curso “Idóneo en 
manejo post cosecha de granos”

En 2022, cuarenta y dos personas realizaron el curso 
“Idóneo en manejo post cosecha de granos”, que 
organizan CAF y la Dirección de Servicios Agrícolas 
(MGAP) con el objetivo de capacitar y actualizar el 
conocimiento en Buenas Prácticas de post cosecha de los 
técnicos del sector. Este curso está compuesto por cuatro 
módulos: Introducción; Técnicas de Laboratorio; Recibo y 
almacenamiento; y Control y Manejo de Plagas. 

Destacamos que dos integrantes de cooperativas socias 
(uno de CALMER y uno de CALSAL) realizaron el curso 
completo becados por CAF;  que el  módulo I I 
“Laboratorio” se realizó en la ciudad de Dolores; y en el 
Módulo III, participó el Ingeniero Eugenio Pose (CALMER) 
como integrante del equipo docente. 

30 integrantes de cooperativas socias participaron en 
capacitación sobre digitalización organizada por CAF 

En el marco del proyecto “Movimiento cooperativo por 
Uruguay Sostenible”, CAF solicitó la colaboración de la 
Academia SENPAI para diseñar e implementar una 
capacitación a medida, dirigida a integrantes de 
cooperativas agrarias. La capacitación se denominó 
“Fundamentos de la digitalización en las cooperativas 
agrarias”.

El objetivo fue contribuir a la formación de directivos, 
funcionarios, y jóvenes integrantes de cooperativas 
agrarias para alcanzar un entendimiento básico pero 
estratégico de conceptos para desarrollar una estrategia 
digital de atracción de potenciales nuevos socios y venta 
online de insumos y productos a sus socios actuales.  La 
formación consistió en 4 sesiones en vivo, de 1 hora y 
media cada una, abarcando un total de 30 beneficiarios 
de 8 cooperativas: CALIMA, CAVA, CADOL, COLAVECO, 
CONAPROLE, EL FOGÓN, CARIPLAL, y UNIÓN RURAL DE 
FLORES.

Las sesiones fueron llevadas a cabo entre los meses de 
agosto - septiembre de 2022. De esta actividad 
participaron, sin costo, gerentes, directivos, encargados 
comerciales, comunicadores, y jóvenes de cooperativas 
agrarias socias de CAF. 

Socias de CAF protagonistas del 1ª Taller regional de 
economía verde,  en el  marco del  Proyecto 
“Movimiento cooperativo por Uruguay Sostenible”

En el marco del proyecto “Movimiento cooperativo por 
Uruguay Sostenible” (que CAF integra), el 25 de 
noviembre se realizó el 1° taller regional de economía 
verde en Colonia, el cual fue organizado conjuntamente 
entre CAF, CNFR y CCU. Estuvo dirigido a cuatro 
cooperativas y sociedades de fomento rural: COLAVECO, 
CRADECO, Fomento Colonia Suiza, y SOFOVAL.

El objetivo del taller fue presentar conceptos de 
economía verde para el desarrollo de una estrategia de 
sostenibilidad a nivel de la organización colectiva, 
especialmente enfocados en el sector agropecuario. A su 
vez, fueron compartidas acciones de enverdecimiento 
aplicadas a organizaciones colectivas de otros sectores de 
actividad. También se intercambió sobre la planificación 
de este tipo de estrategias y su implementación. 

Propiciamos participación de técnicos de URF en 
formación sobre Teledetección

En el marco de la participación de CAF en la Red de 
Cooperat ivas  Agropecuar ias  de  las  Amér icas 
(REDACOOP) se propició una instancia de formación que 
buscó fortalecer las capacidades de las empresas 
cooperativas en el uso de tecnologías digitales, como 
medio para mejorar la gestión productiva y comercial de 
sus socios. 

Se trató de una formación virtual gratuita en 
teledetección, técnica que permite obtener información 
sobre la superficie terrestre a través de sensores e 
imágenes satelitales. Esa información facilita una mejor 
comprensión sobre el medio ambiente y los procesos

Agosto:                                                                            Septiembre, visita a Nueva Palmira
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productivos. Es por tanto una valiosa herramienta para la 
toma de decisiones en los emprendimientos agrícolas. 

Por CAF participaron 2 técnicos de URF: Joaquín Alfaro y 
Federico Paso.

Jóvenes de CAF leyeron proclama al Presidente de la 
República

En el espacio abierto del Consejo Directivo de fin de año y 
ante el Presidente de la República, Luis Lacalle Pou, 
Matías Allegretti y Micaela Waller (delegados de CAF en la 
Comisión Honoraria de Juventud Rural), leyeron una 
proclama que sintetizó los principales planteos de los 
jóvenes vinculados a las cooperativas agrarias. 

La proclama es el resultado de un proceso de trabajo 
interno para identificar los principales planteos que 
tienen las juventudes vinculadas a las cooperativas.

Propiciamos participación de integrantes de Central 
Lanera Uruguaya en cursos de la UCU

En el marco del Convenio que CAF tiene con la 
Universidad Católica del Uruguay, tres representantes de 
Central Lanera Uruguaya (Eduardo Damián Casella, 
Alejandro Lombardi y Marcelo Bastos) participaron de los 
siguientes programas de la UCU Business School: 
Programa de Dirección General (PDG) a través de una 
beca total, y la otra con un 50% de descuento sobre el 
valor del curso; y Programa de Desarrollo Directivo (PDD), 
con un 40% de descuento sobre el valor total del curso. 

Jóvenes participan del Consejo Directivo de CAF

El proceso de trabajo con jóvenes es una constante para 
CAF y las cooperativas agrarias. Tal es así, que durante el 
ejercicio 2022-2023 se destaca la integración de 10 
jóvenes al Consejo Directivo de CAF. A su vez, se mantiene 
el grupo de jóvenes referentes de la Federación.

JÓVENES Y LAS COOPERATIVAS

En Consejo Directivo de fin de año, realizamos taller 
sobre “Jóvenes y cooperativismo”

Durante este ejercicio se destaca el taller realizado en el 
marco del Consejo Directivo de diciembre de 2022, a 
cargo del consultor Nicolás Spinelli, quien propuso una 
dinámica para abordar la relación entre jóvenes y coope-
rativismo agrario. En este taller participaron jóvenes, 
directivos y socios de las cooperativas integrantes de CAF.

Directiva de CAF participó en encuentro de jóvenes en 
Buenos Aires

En septiembre de 2022, nuestra directiva Victoria Larrosa 
participó en representación de CAF en un encuentro de 
jóvenes organizado por el Programa Cooperativo para el 
Desarrollo Tecnológico Agroalimentario y Agroindustrial 
del Cono Sur (PROCISUR). Se trató de una oportunidad 
para aprender, reflexionar e intercambiar sobre agregado 
de valor y producción agroecológica. 

Apoyo a la cooperativa CADOL con el objetivo de 
formar su grupo de jóvenes

Durante este periodo destacamos el trabajo realizado por 
integrantes del equipo técnico de CAF: Luis Frachia y 
Alejandra Caballero en apoyo a la cooperativa CADOL. 
Concretamente, en marzo de 2023 se diseñó y facilitó un 
taller dirigido a jóvenes vinculados a CADOL con el 
objetivo de conformar un grupo que los nuclee. La 
instancia contó con más de 20 participantes. 
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Se continuó trabajando en el marco del proyecto sobre 
Género que se realiza junto a FAGRO y FAO

Durante este periodo, se destaca el trabajo en el marco del 
proyecto denominado “Diagnóstico y propuesta para el 
abordaje de género en las Cooperativas Agrarias 
Federadas”, el cual contó con el apoyo de la Facultad de 
Agronomía de la Universidad de la República (FAGRO) y de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO).

El proyecto tuvo como objetivo elaborar 2 productos:          
1) Documento diagnóstico; y 2) Documento recomen-
daciones para el abordaje de la perspectiva de género en las 
cooperativas agrarias. 

Activa participación de CAF en la Comisión Honoraria 
de Juventud Rural (CHJR)

Durante este ejercicio se continúa con una activa 
participación en la CHJR, manteniendo los delegados         
en dicho ámbito: Matías Allegretti y Micaela Waller. 
Destacamos que el 20 de octubre, se realizó la reinstalación 
formal de la Comisión, en la que los delegados fueron 
formalizados en su rol. 

Finalmente, cabe destacar el proceso de trabajo llevado por 
CAF a lo largo del año en articulación con el Banco República 
(BROU), para plantear necesidades de herramientas 
financieras acorde a las necesidades de los jóvenes.

GÉNERO

CAF presente en celebración del Día de la Mujer Rural

El 15 de octubre, Sofía Fossati, directiva de CAF, participó de 
la actividad conmemorativa realizada en Blanquillo 
(Durazno) y organizada por el MGAP y la Intendencia de 
Durazno. Más de 300 mujeres rurales, así como autoridades 
nacionales y departamentales, acompañaron la instancia.

Se presentaron resultados del diagnóstico de género 
en Cooperativas agrarias

En nuestro Consejo Directivo de fin de año y ante más de 
cien integrantes de nuestras cooperativas socias, Stefanía 
Silveyra e Ivanna Castellanos (Directivas de CAF) 
expusieron una reseña del proceso de trabajo de la 
Federación en la temática Género. También presentaron 
los principales emergentes del diagnóstico realizado por el 
equipo técnico de la Facultad de Agronomía (Udelar) en el 
marco del proyecto mencionado en el punto anterior. 

En el Día Internacional de la Mujer, CAF homenajeó a 
mujeres que han hecho aportes destacados al 
cooperativismo

En ocasión del Día Internacional de la Mujer, el 7 de marzo 
de 2023 CAF homenajeó a 4 mujeres que realizan una labor 
destacada en diversos ámbitos. A través de esta iniciativa, 
se buscó visibilizar y homenajear a mujeres que cuentan 
con una destacada trayectoria en el cooperativismo.

En esta oportunidad, las homenajeadas fueron: Nina 
Szwec y Raquel Russi (dirigentes del cooperativismo 
agrario), Mónica Segovia (funcionaria de CAF de larga 
data) y Zulma Perdomo (dirigente del cooperativismo de 
vivienda).

Asimismo, en la instancia, la Dra. Fernanda Maldonado, 
Directora General del MGAP, presentó avances del PNG 
Agro (Plan Nacional de Género en las Políticas 
Agropecuarias). "Hago un reconocimiento a CAF que se ha 
empoderado y es abanderada en el tema Género", dijo.

En este marco, junto al apoyo de CAF, se trabajó en la 
coordinación de entrevistas, encuestas, y revisión y 
análisis de información.

Nuestras Consejeras Stefanía Silveyra, Ivanna Castellanos, 
Micaela Waller y Sofía Fossati, acompañadas por Luis 
Frachia y Alejandra Caballero (Equipo de CAF), participa-
ron en reuniones de trabajo y seguimiento del proyecto.
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APOYO A LA COMPETITIVIDAD 
COOPERATIVA

Esta línea estratégica de CAF apunta a construir una visión y 

acciones compartidas entre los miembros de la Red para    

el desarrollo productivo y la mejora de la competitividad  

de las cooperativas agrarias.

Nueva planta de raciones de Unión Rural de Flores



En acción: Grupo de trabajo agrícola 

Se trata de un espacio de intercambio entre los gerentes 
de las cooperativas agrícolas. Durante el período se han 
desarrollado reuniones en las que se destaca el abordaje 
de los temas: muestreo de granos, Consejos de Salarios, 
seguros agrícolas y mesas tecnológicas. 

En el período se realizaron las siguientes acciones 
vinculadas a trabajar en esta línea:

Muestreo de Granos

El grupo de trabajo con técnicos de URF (Pilar Irazabal), 
COPAGRAN (Francisco Terra), CADOL (Juan Carlos 
Bacigalupi) y CALMER (Eugenio Posse), conformado en 
octubre de 2021, ha continuado trabajando junto a los 
técnicos de la Dirección General de Servicios Agrícolas en 
la elaboración de una propuesta de actualización de la 
norma. 

En este sentido, se formuló una propuesta CAF-MGAP 
que estará siendo considerada por otros actores 
relevantes de la cadena; comerciantes de granos y las 
empresas controladoras (surveys). La propuesta tiene 
mayoritariamente puntos de encuentros sobre los cuales 
se espera llegar a un acuerdo entre las partes para su 
puesta en práctica.

CAF y sus SOCIAS apoyando la generación de mejores 
Seguros Agrícolas

Continúa en ejecución el Piloto Seguros Agrícolas con la 
participación (aglutinadores) de tres cooperativas socias 
(CALMER, COPAGRAN y URF). Transcurrido el primer año 
del piloto, se han relevado cerca de 200.000 hás de 290 
productores ,  part ic ipando 16  ag lut inadores . 
Puntualmente, las socias de CAF que están participando, 
aportaron información de casi 48 mil hectáreas 
(alrededor de un cuarto de la superficie total relevada). El 
aporte de información a nivel de chacra a través de los 
aglutinadores, genera un pago por área informada y 
pagos compensatorios por primas de seguros.

En acción: Grupo consultivo ganadero 

Durante el período se han realizado diversas reuniones 
entre los referentes ganaderos integrantes del grupo, en 
las cuales intercambiaron y brindaron aportes para la 
posición de CAF en temas como erradicación de mosca de 
la bichera, enfermedades prevalentes, comercio, entre 
otros.

Seguimiento y apoyo a las socias que utilizan Líneas 
FRECOOP

Las socias de CAF cuentan con líneas para actividades: 
agrícolas, ganaderas y laneras. 

Durante el período, desde CAF se realizaron las siguientes 
actividades:

- En 2022, a solicitud de CAF, el instituto crea la Línea 
Granja para las socias de CAF que participan en dichos 
rubros.  

- Adicional al cupo de las líneas Agrícola y Ganadera. 
Seguimiento a la renovación de los cupos para actualizar 
los montos a partir del adicional aprobado por el 
INACOOP a inicios de 2022.

- Monitoreo junto a los técnicos del INACOOP del estado 
de situación de las diferentes líneas de crédito.

SICOOP: Acercando la plataforma a técnicos de DGDR

El SICOOP es una red solidaria de intercooperación 
basada en el “acto cooperativo” y en el emprende-
durismo asociativo, que es coordinado por CUDECOOP. 

El 3 de agosto, CAF presentó esta plataforma intercoope-
rativa a técnicos de la Dirección General de Desarrollo 
Rural y equipos territoriales de MGAP. También se expuso 
la experiencia de nuestra socia CAVARL con esa 
plataforma.

Consejos de salarios: Grupo 10, subgrupo 20: Barracas 
y Cooperativas Cerealeras

Inicio del proceso interno de discusión y planificación de 
la representación de CAF en dicho ámbito. Se resolvió 
realizar la actualización del documento (tercera serie) 
“Actualización de indicadores que inciden en las 
actividades económicas de las Cooperativas socias de la 
CAF” Mayo 2023, a cargo del Cr. Daniel Dopazo.

41



SICOOP: Afianzando la inter cooperación cooperativa

Jorge Robaina y Juber Gonzalvez (presidente y gerente de 
Fomento Colonia Suiza), acompañados por productores 
de quesos O'Brien, se reunieron con la Unidad Negocios 
SICOOP-de la FUCC. Los acompañó Federico Riani, 
responsable Unidad Comercial CAF.

En el marco del acuerdo de colabora-
ción entre CAF y la Asociación de 
Cooperativas Argentinas (ACA), 
durante el mes de mayo, técnicos de 
nuestra socia CADOL se capacitaron 
en nutrición Animal.

SICOOP: Socias participando de Ronda de negocios 
cooperativos

El 8 de noviembre, nuestras socias Fomento Colonia Suiza 
y CAVA, participaron de la 2ª ronda de negocios de 
SICOOP. Fue una oportunidad para la intercooperación, 
que apuntó a que cooperativas de distintas modalidades 
se encuentren para intercambiar y generar oportunida-
des de mutuo beneficio.

Taller FODA con la cooperativa CAVA

En Julio de 2022 se llevó a cabo un taller con el objetivo de 
realizar un diagnóstico del estado de situación de la 
cooperativa, en relación al componente comercial, que 
permitiera identificar líneas concretas de acción. El taller 
fue facilitado por técnicos de CAF.

Apoyo a CALIMA para el análisis de un proyecto de 
distribución de excedentes

Desde CAF se brindó apoyo a la cooperativa CALIMA, 
propiciando reuniones con COPAGRAN y CADOL. El obje-
tivo fue que las mencionadas socias, pudieran compartir 
sus experiencias respecto de la distribución de excedentes. 

Técnicos de CADOL se capacitaron en el marco del 
acuerdo con ACA Argentina

Participamos en actividades estratégicas en el marco 
de la REAF

El 11 de agosto, Federico Riani (Unidad Comercial de CAF) 
participó de la sección nacional del Grupo de Trabajo 
Comercio de la REAF. La instancia se realizó en la Dirección 
General de Desarrollo Rural (MGAP) y contó con la 
participación de la Directora General del Ministerio, 
Fernanda Maldonado.

El 13 de octubre, Luis Frachia (gerente de CAF) participó en 
la actividad “Registros Administrativos de la Agricultura 
Familiar (AF) y contribuciones al Decenio de la AF y la 
Agenda 2030 (ODS)”. Se realizó en el marco de la 
Presidencia Pro Tempore de Uruguay en el MERCOSUR 
XXXVII REAF. La apertura estuvo a cargo de la Directora 
General del MGAP, Dr. Fernanda Maldonado.

CAF participó en el evento: ¿Querés emprender en 
agroalimentación?

Presentes en encuentro sobre proyectos verdes, 
organizado por UE

En el marco del proyecto “Movimiento Cooperativo por 
Uruguay Sostenible”, Alejandra Caballero (responsable de 
Servicios a socias de CAF) participó en marzo de 2023 de un 
encuentro de proyectos verdes y economía circular, 
organizado por la Unión Europea en Uruguay.

El 26 de mayo, Luis Frachia (gerente de CAF) expuso en el 
evento: ¿Querés emprender en agroalimentación?, 
organizado por INCUBACOOP, la incubadora de emprendi-

mientos cooperativos. La actividad 
trató sobre “Sistemas agroalimen-
tarios sustentables, agricultura 
resiliente e innovación”. 
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PROYECTOS 

A través de su Consejo Directivo y de la Gerencia a cargo del 

Ing. Agr. Luis Frachia, CAF realiza la gestión y el seguimiento 

de diversos proyectos, que contribuyen al desarrollo 

integral de nuestras socias, y aportan al sector agrario.  



Para ello, la Federación apuesta a la generación de 
alianzas de valor a nivel nacional e internacional. 
Actualmente mantiene acuerdos de trabajo con 
instituciones como: FAO, Unión Europea, MGAP e 
INACOOP, entre otros. 

En el período comprendido en esta Memoria, se llevaron 
adelante los siguientes proyectos: 

“Diagnóstico y propuesta para el abordaje de género 
en las Cooperativas Agrarias Federadas”

Durante 2022, se trabajó en este proyecto, el que fue 
llevado adelante por la Facultad de Agronomía (Fagro) de   
la Udelar, en convenio con la FAO. Dicho proyecto tuvo

“Actividades que contribuyan a la promoción de la 
Conciencia Agropecuaria desde los ámbitos de la 
comunicación y la educación”

Este convenio, firmado entre CAF y el Proyecto Conciencia 
Agropecuaria del MGAP y la FAO, apunta a contribuir a 
generar conciencia agropecuaria en el país, a través de dos 
líneas de acción concretas. 

Por un lado, el acuerdo se propuso la organización de un 
seminario destinado a comunicadores relacionados con el 
mundo agropecuario titulado “Comunicación, campo y 
ciudad” (realizado en junio de 2022). 

Por el otro, se propuso desarrollar un plan piloto de visitas 
pedagógicas a cooperativas agrarias, con el fin de que un 
público urbano pudiera conocer la realidad rural y de las 
cooperativas agrarias. Como emergente de este proceso, se 
elaborará una guía con recomendaciones para organizacio-
nes de productores interesadas en replicar la experiencia. 

“Movimiento cooperativo por Uruguay Sostenible”

Este proyecto, lanzado en el año 2022, pretende contribuir a 
reactivar el empleo y la generación de ingresos tras la 
pandemia del COVID-19 y mejorar la participación 
cooperativa en las estrategias de desarrollo económico 
sustentable, centradas en el consumo y la producción 
sostenibles, que contribuyan a enfrentar el cambio 
climático y conservar el ambiente, aportando a los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible. Es cogestionado por 
CUDECOOP, CAF, CNFR, FCPU, CCU y FUCC.

Las herramientas que pone a disposición de las 
cooperativas son: capacitaciones, asistencias técnicas, el 
SiCoop (como plataforma cooperativa de comercialización) 
y la oportunidad de generar intercooperación entre los 
integrantes del movimiento cooperativo.

“Elaboración de propuesta para mejorar  la 
participación de cooperativas agrarias y sociedades de 
fomento rural del Uruguay en el SICOOP y otros 
canales de comercialización”

En el marco de esta Carta de Acuerdo entre FAO y CAF se 
estableció la realización de un “Mapeo de Productos 
identificados / Organizaciones”, y de una Guía para la 
comercialización de producto de consumo final, con 
énfasis en la agregación de valor. 

Durante el 2022 se trabajó junto a técnicos del MGAP, FAO 
y CNFR en la elaboración de dichos documentos. La Guía 
se encuentra en etapa de revisión por parte de la FAO y se 
prevé que esté disponible en el correr del año 2023. 

Aunque su realización fue posterior al período de cierre 
de este ejercicio, consideramos pertinente señalar que, 
en mayo de 2023, se realizó el conversatorio “Desafíos   
de la comercialización de productos cooperativos. 
Experiencias de Chile y Uruguay”, en el cual se expusieron 
algunos emergentes de este trabajo. 

Convenio de fortalecimiento gremial con INACOOP

En enero de 2023 entró en vigencia el nuevo acuerdo de 
trabajo con el Instituto Nacional del Cooperativismo 
(INACOOP), el cual tiene como objetivos: mejorar las 
capacidades de CAF para el accionar gremial, contribuir al 
desarrollo integral de las cooperativas agrarias y mejorar los 
procesos organizacionales internos de la Federación. 

Presentación de resultados 

Informe de Fortalecimiento 

gremial 2021-2022, 

realizada en diciembre de 2022 

en el INACOOP 

como objetivo elaborar 2 productos: 1) Documento 
diagnóstico; y 2) Documento Recomendaciones. 

El documento diagnóstico fue presentado en el Consejo 
Directivo de CAF de diciembre de 2022 por parte de nues-
tras Consejeras Ivanna Castellanos y Stefanía Silveyra. A su 
vez, el documento de recomendaciones fue presentado por 
parte del equipo de FAGRO al Consejo Directivo, en el marco 
de una reunión del Comité Ejecutivo Ampliado.
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FORTALECIMIENTO DE LOS 
PROCESOS ORGANIZACIONALES

El fortalecimiento de los procesos Organizacionales de CAF 

es una de sus líneas estratégicas que implica una alineación 

de recursos y sistemas de CAF para fortalecer los flujos y 

nodos de la red de cooperativas agrarias que la integran. 

Asamblea Anual de CAF 2023



En el período se realizaron las siguientes acciones 
vinculadas a trabajar en esta línea:

Se realizaron instancias de inducción a los nuevos 
Consejeros de CAF 

A partir del año 2021 y a sugerencia del Consejo Directivo 
de CAF, una vez que asumen los nuevos Consejeros, 
desde el Equipo técnico de CAF se realizan instancias de 
inducción a quienes ocupan este cargo por primera vez, 
para repasar en base al Manual del Consejero, las 
obligaciones asociadas al cargo y ayudarlos a organizarse 
con las tareas que implica el mismo. 

En 2022 se sumó una innovación. Hacia el final de cada 
reunión con los nuevos consejeros, se les hizo algunas 
preguntas para conocerlos mejor e identificar temas 
específicos de interés de cada uno, vinculados a 
cooperativismo y agro. 

Los Consejeros a quienes en 2022 realizamos la 
inducción, fueron: Sofía Fossati, Micaela Waller, Wilson 
Delgado, Ivanna Castellanos, Nicolás Autino, Guillermo 
Galarza, Andy Vignolo, Nicolás Santellán, Marcelo Bastos.

Consejo Directivo de CAF sesionó en modalidad híbrida 
a lo largo del año

El Consejo Directivo de CAF correspondiente al mes de 
mayo de 2022, volvió a realizarse de forma presencial 
desde nuestra sede, luego de dos años signados por la 
pandemia y la virtualidad. Durante el presente ejercicio, 
se realizaron sesiones presenciales y virtuales del Consejo 
Directivo, de acuerdo a una agenda definida por este 
órgano a principio de año. 

Comités Ejecutivos ampliados: Se fortaleció el uso de 
la herramienta

Cuando la agenda lo ameritó, se realizaron reuniones 
abiertas del Comité Ejecutivo de CAF, de las cuales 
pudieron participar todos los Directivos interesados. 
Temas gremiales urgentes, informes de delegados y 
planificación de actividades de la Federación (como 
Consejo Directivo de fin de año), fueron abordados en 
estas reuniones. 

Real izamos la  38°  Asamblea Anual  de CAF, 
denominada “Dr. Jorge Slavica”

El martes 26 de julio nos reencontramos presencialmente 
en esta instancia con Presidentes y Directivos de nuestras 
socias, Consejeros y Delegados de CAF. Desde distintos 
puntos del país, más de 50 representantes de nuestras 
cooperativas socias llegaron para repasar el trabajo anual 
de la Federación y proyectar juntos el próximo ejercicio.

En recuerdo al compromiso, aporte y trayectoria del Dr. 
Jorge Slavica en el cooperativismo agrario, la gran familia 

de CAF realizó un sentido homenaje a su Directivo y 
delegado en INAC. "Jorge Slavica constituyó un mojón en 
la historia de la veterinaria y del cooperativismo agrario 
en Uruguay", dijo en la instancia Roque Almeida 
(delegado de CAF en CONAHSA, amigo y colega de Jorge), 
ante sus familiares, integrantes de su cooperativa de base 
y colegas. 

Acompañamos a nuestras socias

Se destacan a continuación algunos de los eventos más 
significativos del período, en los cuales las autoridades de 
CAF han acompañado a sus organizaciones socias: 

Directivo Felipe Sanguinetti en 
evento “Pensar juntos” de URF 
(agosto)              

Presidente Pablo Perdomo 
en Asamblea de CALSAL 
(octubre)     
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Presidente y Secretario 
de CAF, junto a 
Presidente de COPAGRAN 
en 4° Jornada Anual 
Ganadera zona norte 
de COPAGRAN (octubre)              

Presidente y Tesorero de CAF en Asamblea 
CADOL 
(octubre)

Presidente, Directivos y Gerente 
de CAF en 60ª Asamblea CRADECO 
(octubre)               

CAF entrega reconocimiento 
CRADECO en su 60ª aniversario
(octubre) 

Presidente CAF en Fiesta 
Cordero Serrano,  
organizada por CALAI 
(noviembre)                   

Presidente CAF en Asamblea Anual 
de CARIPLAL 
(noviembre)

Presidente CAF en Asamblea 
Anual EL FOGÓN 
(diciembre)           

Vicepresidenta y Directivo CAF 
en evento Jóvenes CONAPROLE 
(noviembre)

La comunicación institucional en CAF

Seminario “Comunicación, campo y ciudad”

En el marco del proyecto “Conciencia Agropecuaria”, que 
desarrollamos junto al MGAP y la FAO, CAF organizó el 
Seminario “Comunicación, campo y ciudad”. El 7 de abril 
se realizó el lanzamiento de este evento, instancia de la 
cual participaron virtualmente más de 80 comunicadores 
relacionados con el mundo agropecuario de todo el país. 

El presidente de CAF, Pablo Perdomo, fue parte de la mesa 
de apertura, que continuó con una disertación de Mario 
Acunzo, oficial técnico de FAO Roma y referente en 
Comunicación para el Desarrollo. 

El Seminario como tal se realizó el 23 de junio en INIA Las 
Brujas, contando con la participación presencial de más 
de 40 comunicadores (entre ellos, comunicadores de 
nuestras socias URF, CALIMA, COPAGRAN y Central 
Lanera Uruguaya). Su objetivo fue generar un espacio de 
formación, intercambio de buenas prácticas y lecciones 
aprendidas en la temática.

En ese sentido, destacamos que incluyó una charla de la 
Dra. Sandra Massoni (Universidad Nacional de Rosario) 
t itulada “Un andamiaje metodológico para la 
comunicación campo-cuidad”, un espacio de taller para la 
elaboración de una hoja de ruta en Conciencia 
Agropecuaria y la entrega de reconocimientos a buenas 
prácticas en Conciencia Agropecuaria. 

Reconocimos experiencias y buenas prácticas de 
trabajo en Conciencia Agropecuaria

En el marco del proyecto “Conciencia Agropecuaria”, 
organizamos un llamado para que organizaciones 
v inculadas al  sector  agropecuario postularan 
experiencias y buenas prácticas de trabajo que hayan 
contribuido a la generación de Conciencia Agropecuaria. 
Se reconocieron cinco iniciativas, de las cuales tres fueron 
postuladas por socias de CAF: “Del campo al aula”, de 
Unión Rural de Flores; “Acercándonos”, de CALIMA; y 
“Una institución del campo para el desarrollo y fomento 
de todos”, de Fomento Colonia Suiza. 

También fueron reconocidas dos instituciones educativas 
y una iniciativa de la Mesa de Ganadería sobre Campo 
Natural. 
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Organizamos Taller: “Conciencia Agropecuaria: un 
campo de oportunidades para cooperativas agrarias”

En el marco del proyecto “Conciencia Agropecuaria” y 
con el apoyo del sociólogo y consultor Nicolás Spinelli, 
contratado en el marco del proyecto Conciencia 
Agropecuaria, el 7 de septiembre organizamos el 
Seminario taller “Conciencia Agropecuaria: un campo de 
oportunidades para las cooperativas agrarias”, del cual 
participaron 50 integrantes de 12 cooperativas socias de 
CAF. 

En esa instancia, el equipo de la FAO que lidera el trabajo 
en Conciencia Agropecuaria brindó una charla sobre los 
objetivos de su trabajo, a la vez que se compartió un panel 
de buenas prácticas en el cual se expuso la experiencia de 
CALIMA, URF, Fomento Colonia Suiza y CAF. La actividad 
incluyó también la charla “Comunicar el campo” a cargo 
de la Lic. Victoria Gómez (Universidad de Montevideo) y 
un espacio de taller titulado “Usina de ideas de las 
cooperativas agrarias”. 

Activo rol del grupo de comunicadores de CAF

El grupo de comunicadores de CAF está actualmente 
integrado por: Bernardo Ramos (Unión Rural de Flores), 
María Inés Moreira (CALIMA), Fabiana Rodríguez (Central 
Lanera Uruguaya), Gustavo Travieso (COLAVECO y 
Fomento Colonia Suiza) y Clara Estévez (COPAGRAN). 
Durante el año se mantuvieron reuniones periódicas de 
puesta a punto de información con los comunicadores de 
nuestras socias. 

Destacamos la activa participación de los integrantes del 
grupo en todas las actividades realizadas en el marco del 
proyecto “Conciencia Agropecuaria”, realizando aportes 
técnicos de valor, siendo expositores en la capacitación 
para socias de CAF y habiendo postulado y sido 
reconocidas en el marco del llamado a buenas prácticas. 

“Uniendo voces”. Junto a nuestras socias, diseñamos un 
programa de visitas educativas en clave de Conciencia 
Agropecuaria

Desde CAF se realizó un llamado a cooperativas 
interesadas en ser parte de un programa de diseño e 
implementación de visitas pedagógicas en clave de 
“Conciencia Agropecuaria”. Las socias CARIPLAL, 
COLAVECO, EL FOGÓN y COPAGRAN, están participando 
de este proceso, que es liderado por el sociólogo Nicolás 
Spinelli, contratado en el marco del proyecto. 

Durante los meses de enero a marzo de 2023, se 
realizaron reuniones de diseño y planificación de las 
visitas, que comenzaron a implementarse a partir del mes 
de abril de 2023. Como principal emergente del proceso, 
se elaborará un manual que recopilará las buenas 
prácticas del trabajo.

COPAGRAN COLAVECO

EL FOGÓN                                                        

CARIPLAL

Actualizamos el sitio web de CAF

Junto a la cooperativa COODI, proveedor de servicios 
informáticos, se realizó una actualización del diseño del 
sitio web de CAF. Asimismo, se trabajó de forma 
permanente en la generación de contenidos que fueron 
difundidos por este canal. En ese sentido, destacamos la 
publicación de diversas notas que ponen el valor el rol 
central de nuestras cooperativas socias. 

Algunas de ellas se titularon: “El Fondo solidario CADOL 
apoya a niños y jóvenes de Dolores”, “CRADECO: 60 años 
de una cooperativa que es orgullo de Colonia Valdense”, 
“Calidad y origen cooperativo: principales diferenciales 
de los quesos CONAPROLE”, “Somos productores gracias 
a Unión Rural de Flores y al sistema cooperativo”,
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“Cooperativas agrarias organizan 2 fiestas tradicionales 
que tienen al cordero como estrella” y “CALIMA: 68 años 
promoviendo el desarrollo rural en Maldonado”. 

Gestión de prensa agropecuaria y no agropecuaria

Se continuó trabajando para fortalecer el relaciona-
miento con los medios de comunicación no agro-
pecuarios y agropecuarios. Durante el período de esta 
Memoria, se puso especial énfasis en incrementar los 
contactos de periodistas a nivel del interior del país. 
Además, se realizó gestión de prensa de forma 
permanente, a efectos de difundir el trabajo de la 
Federación en televisión, radio, diarios y portales web. 

Algunos ejemplos: 

Entrevista a vicepresidenta de CAF 
en Buen día (canal 4)

Telemundo (canal 12) 
cubriendo Consejo Directivo 
fin de año                                              

Raquel Russi (CALIMA) en 
“El living”  Canal 5      

Presidente y secretario CAF, y Directivo 
CONAPROLE en radio El Espectador 

Directiva CAF 
en diario El País   

Delegados 
de CAF en 
la CHJR 
en portada 
de La Mañana

Campañas de CAF en redes sociales, centradas en 
Jóvenes y Mujeres rurales

Durante el año, se realizaron dos campañas en redes 
sociales de CAF. Una estuvo centrada en el Día de la 
Juventud Rural (que se celebra en agosto) y contó con la 
participación de nuestros jóvenes directivos: Micaela 
Waller, Sofía Fossati, Victoria Larrosa, Guillermo Galarza y 
Nicolás Autino, y nuestro delegado Matías Allegretti. 

En octubre conmemoramos el Día Internacional de la 
Mujer Rural compartiendo en redes sociales los 
testimonios de tres mujeres rurales de distintas 
generaciones y provenientes de distintos puntos del país, 
pero con denominadores en común: el amor por el 
campo y la apuesta por el cooperativismo. 

Laura Serena (vicepresidente de El Fogón), Avril Malán 
(joven integrante de CRADECO) y Stefanía Silveyra 
(vicepresidente de CAF), participaron de esta campaña. 

Para el Día Internacional de la Mujer 2023, realizamos 
entrevistas a nuestras directivas Ivanna Castellanos, Sofía 
Fossati y Victoria Larrosa, las cuales fueron publicadas en 
nuestro sitio web y difundidas a nivel de prensa. 
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Secretaría y Administración de CAF

Secretaría

En el Área de Secretaría se llevan a cabo acciones para 
apoyar al Consejo Directivo y al Comité Ejecutivo. Se 
coordina y da seguimiento a la agenda gremial, a la 
Gerencia y a las áreas de Unidad Comercial, Servicios a 
Socias y Comunicación. Se brinda apoyo a los 
representantes de CAF en los diferentes institutos, así 
como también a los grupos de trabajo, en el período se 
han incorporado nuevos contactos tanto por mail y por 
whatsapp. 

En el período se destacan algunas actividades 
relevantes que demandaron mayor dedicación en        
la agenda de CAF: 

Administración - Contable

Conjuntamente con la Cra. Andrea Oriola se da 
cumplimiento al control interno y los procedimientos 
contables (planillas mensuales, gestión pagos de    
cuotas sociales, pagos proveedores, consultores). 
Rendiciones de proyectos. En el período no se contó    
con apoyo específico en el área administrativa.

Seminario Conciencia Agropecuaria

Asamblea General Ordinaria

Planificación del Curso Idóneo en Manejo post 

cosecha de granos

Evento Consejo Directivo fin de año de CAF

Contactos Institutos CAF

A nivel de Proyectos:

Los proyectos gestionados en el período fueron:

FAO-MGAP “Conciencia Agropecuaria”

MGAP-DGDR, “Acuerdo con DGDR para fomentar el 

desarrollo rural”

MGAP-DGSA, “Curso Idóneo en manejo post 

cosecha de granos” 

INACOOP, “Fortalecimiento gremial”

Unión Europea, “Movimiento cooperativo por 

Uruguay sostenible”
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